
 

 

Miércoles 28 de Febrero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Promete SICT a constructores licitar mantenimiento carretero 

(2024-02-27, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha afirmado que los 
constructores seguirán encargándose del mantenimiento de las carreteras del país, mientras que 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) solo se ocupará de reparar las vías dañadas por 
la construcción del Tren Maya. El Presidente de la CMIC, Francisco Solares, se reunió con el 
titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, 
quien aseguró que se realizarán licitaciones para el mantenimiento y conservación de las 
carreteras. Sin embargo, no se ha establecido una fecha para la disponibilidad de los recursos 
necesarios para este mantenimiento. Solares criticó que la filtración de un oficio de la Sedena 
haya dado la impresión de que el Ejército se encargaría de todo el mantenimiento carretero, 
cuando solo se ocupará de reparaciones relacionadas con el Tren Maya. La CMIC confía en que 
se reactive el Programa Nacional de Conservación de Carreteras y que los constructores puedan 
participar en el proceso. 

El Economista (sitio), El Norte NL (sitio), Mural JAL (sitio), Diario Chihuahua (Sitio), El Diario de Chihuahua CHIH 
(sitio), Reforma,  
 
Aclara la CMIC: Ejército solo reparará carreteras dañadas por el Tren Maya 

(2024-02-28, Redacción, Sol Quintana Roo QROO (Sitio), )  

El Ejército de México no realizará el mantenimiento y conservación de todas las carreteras del 
país, sino solo de las dañadas por el transporte de carga utilizado para la construcción del Tren 
Maya, según Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). El Ejército se encargará de reparar las carreteras dañadas, no de 
mantener y conservar todas las vías como se había interpretado anteriormente. El secretario de 
Comunicaciones, Infraestructura y Transportes, Jorge Nuño, está preparando un nuevo programa 
y presupuesto para el mantenimiento carretero. La Dirección de Mantenimiento y Conservación 
de Carreteras para 2024 tenía asignado un presupuesto de 11 millones de pesos, pero se quedó 
sin dinero y recursos públicos. La Secretaría de Hacienda se reservó los recursos asignados y 
canceló el programa de mantenimiento. 
 
CMIC Campeche anuncia que busca colaborar con proyectos de construcción nacional 

(2024-02-27, Redacción, Informa Oriente MICH (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Campeche, representada 
por Jorge Manuel Gordillo Coral, se comprometió a colaborar en los proyectos de infraestructura 
en el país y en Campeche, impulsados por la gobernadora Layda Sansores San Román. Gordillo 
Coral destacó la necesidad de mejorar la conectividad con los estados vecinos de Yucatán y 
Quintana Roo, y se comprometió a enviar un documento a la dirigencia nacional de la Cámara 
para compartir los datos de los proyectos de infraestructura en Campeche. El Presidente 
nacional de la CMIC, Francisco Solares Alemán, reafirmó la disposición de los constructores 
afiliados a la CMIC para participar en el desarrollo de México. 
 
Ejército solo reparará carreteras dañadas por el Tren Maya: constructores 

(2024-02-27, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  
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El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares, ha aclarado que el Ejército no realizará el mantenimiento y conservación de todas las 
carreteras del país, sino solo de las dañadas por el transporte de carga utilizado para la 
construcción del Tren Maya. Solares explicó que el secretario de Comunicaciones, Infraestructura 
y Transportes, Jorge Nuño, está preparando un nuevo programa y presupuesto para el 
mantenimiento carretero. La Dirección de Mantenimiento y Conservación de Carreteras para 
2024 tenía asignado un presupuesto de 11 millones de pesos, pero se quedó sin recursos 
públicos. 
 
Los constructores esperan licitaciones para mantenimiento de carreteras antes de las 
lluvias 

(2024-02-27, Mariel Zuñiga, En Concreto (Sitio), )  

Francisco Solares Aleman, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha solicitado al gobierno federal licitaciones para el mantenimiento de la 
infraestructura carretera antes de las lluvias. Afirmó que el Ejército solo reparará las carreteras 
dañadas durante la construcción del Tren Maya, mientras que el resto del mantenimiento se 
realizará mediante licitación. Solares Aleman también criticó la propuesta presidencial de que el 
Infonavit construya viviendas en renta, argumentando que no tiene sentido y no fue consensuada 
con el Consejo. Además, señaló la falta de transparencia en el ejercicio del presupuesto para 
obras icónicas de la administración actual, y criticó la falta de planeación en proyectos como el 
Interurbano, el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. La CMIC presentará un documento con 
propuestas de inversión, mantenimiento de infraestructura y transparencia en el Congreso 
Nacional de la CMIC el próximo 14 de marzo. 
 
Que siempre si quiere la SICT retomar la conservación de carreteras 

(2024-02-27, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares, se reunió con el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), Jorge Nuño. La reunión tuvo como objetivo obtener una explicación oficial sobre la 
cancelación de más de 500 licitaciones que estaban en marcha con la dependencia. Nuño afirmó 
que están buscando recursos para retomar el programa de conservación carretera lo más pronto 
posible. Sin embargo, no se estableció un plazo para reanudar las licitaciones. Solares también 
recordó que la participación del Ejército en el sector carretero se limita a los tramos en el sureste 
del país afectados por la construcción del Tren Maya. 
 

LUIS MÉNDEZ JALED 
 
Impulsará CMIC obras importantes para el estado 

(2024-02-28, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

Luis Méndez Jaled, candidato único a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), visitó Chiapas para impulsar obras que beneficien a la 
población. Destacó que el sector de la construcción es fundamental para la economía mexicana, 
generando más de cuatro millones de empleos al año. La CMIC busca ser un aliado del gobierno 
para generar desarrollo y mejorar la calidad de vida de los ciudadanos, y Méndez Jaled planea 
hablar con el presidente Andrés Manuel López Obrador sobre aumentar la inversión en 
construcción, actualmente alrededor del 2 % del PIB, a hasta el 7 %. 

https://www.efinf.com/clipviewer/262f313ed2f30d6832c8b590ea6bbcb7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/262f313ed2f30d6832c8b590ea6bbcb7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d12ceaa8f2cda9206f0c97f9ed4e5ee?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fcb8963ba1e8fbff73c81255b6157fce?file


 

 

 
Ni un peso federal para obras en Chihuahua 

(2024-02-27, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por la cancelación de 35 licitaciones para el mantenimiento de carreteras en 
Chihuahua, debido a la falta de presupuesto. El presidente de CMIC, Julio Mercado Rodríguez, 
señaló que Chihuahua es una de las entidades más afectadas por la falta de inversión federal en 
infraestructura. Durante la visita del aspirante a la presidencia nacional de la CMIC, Luis Méndez 
Jaled, se planteó la necesidad de una inversión más equitativa del gobierno federal en los 

estados. La directora del Centro SICT Chihuahua, Cristina Imelda Guerra Villalobos, afirmó que 
no se tiene información oficial de si el Programa Nacional de Conservación de Carreteras 2024 
se ha cancelado definitivamente, ni si el Ejército asumirá el mantenimiento de las carreteras 
federales en el estado. 

Federico Guevara (Sitio), El Diario del Noroeste CHIH (sitio), Diario Chihuahua (Sitio),  
 
Visita aspirante nacional de la CMIC delegación local 
(2024-02-27, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

Luis Méndez Jaled, aspirante a presidir la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) a nivel nacional, visitó la delegación de Ciudad Juárez para trabajar en un 
plan de trabajo conjunto. Méndez Jaled se comprometió a ser un gestor en todos los aspectos 
del ecosistema, actualizando convenios, creando comisiones mixtas y gestionando calidad e 
implementación de tecnología. Ha recorrido las 44 delegaciones en los 32 estados del país para 
escuchar a los 9 mil afiliados de la cámara empresarial. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Obras en CDMX, públicas o privadas, tendrán que emplear materiales reciclados  
(2024-02-28, Redacción, + Chilango, . 1,10)  

El Congreso capitalino aprobó un dictamen que establece la obligatoriedad del uso de materiales 
reciclados en la construcción en la Ciudad de México, tanto en obras públicas como privadas. La 
demanda de arena y grava, que asciende a 50 mil millones de toneladas cada año, es un 
contaminante que afecta los acuíferos, provoca inundaciones y empeora las sequías. La industria 
de la construcción contribuye a muchos de los impactos medioambientales en el mundo, 
emitiendo bióxido de carbono. La capital genera diariamente 16 mil toneladas de residuos de la 
construcción, muchos de los cuales terminan tirados en la vía pública o en áreas de valor 
ambiental. Los materiales reciclados deberán proceder de obras y demoliciones de estructuras. 
 
Falla Plateros-Mixcoac: ¿Cuánto te presta CDMX por daños en tu casa por microsismos? 

(2024-02-27, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El gobierno de la Ciudad de México ofrecerá créditos de hasta 220,000 pesos a residentes de 
Plateros Mixcoac cuyas casas han sido afectadas por microsismos. El préstamo, parte del 
Programa de Mejoramiento de Vivienda, será pagado a lo largo de 30 años sin intereses, con la 
posibilidad de reducir el monto final si se paga con anticipación. Se ofrecerá asistencia técnica 
para garantizar la adecuada rehabilitación de las viviendas. Hasta ahora, se han registrado 180 
viviendas dañadas por microsismos en la Ciudad de México, con 20 en nivel de riesgo medio y 6 
en nivel de riesgo alto. Dos de estas viviendas deben ser evacuadas de inmediato. 
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La construcción privada y las obras de AMLO son detonadores del crecimiento 
económico: OCDE 

(2024-02-27, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

El secretario general de la OCDE, Mathias Cormann, ha destacado el crecimiento económico de 
México, impulsado por la construcción de infraestructuras y el nearshoring. Aunque la demanda 
interna ha mantenido el crecimiento, Cormann advierte que la desaceleración de Estados Unidos 
y la persistencia de la inflación son riesgos bajistas. Para aprovechar plenamente el potencial del 
nearshoring, Cormann sugiere abordar desafíos como la baja productividad y las desigualdades. 
El crecimiento económico de México se estima en un 3.1% en 2023, superando las tasas de 
crecimiento de la región, y se espera que se desacelere a un 2.5% en 2024 debido a la 
desaceleración en Estados Unidos. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Alerta OCDE a México por la crisis de agua 

(2024-02-28, Azucena Vásquez, Reforma, . 1)  

La OCDE advierte que México debe garantizar una gestión sostenible del agua para aprovechar 
las oportunidades del nearshoring. Esto no solo protegería los recursos hídricos del país, sino 
que también mejoraría el suministro de agua para las empresas y reduciría los costos operativos. 
La organización también destaca la necesidad de invertir en infraestructura de abastecimiento de 
agua y saneamiento para reducir las fugas, así como generar más electricidad a partir de fuentes 
renovables para atraer inversión extranjera directa. 
 
Gobierno derrocha en Pemex, hoteles de Sedena y Conahcyt 

(2024-02-28, Everardo Martínez, El Universal, . 1,4)  

La Secretaría de la Defensa Nacional ha gastado más de 503 millones de pesos en equipar los 
hoteles que construye en la ruta del Tren Maya. Ha firmado 44 contratos con 21 empresas para 
surtir equipo de gimnasio, mobiliario, material eléctrico y electrónico, entre otros. Además, ha 
adquirido vehículos eléctricos y bienes informáticos para el Parque El Jaguar y los edificios 
corporativos del Tren Maya. 
 
Análisis Superior // Haciendo comparaciones 

(2024-02-28, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El director de Pemex, Octavio Romero, ha culpado a Moody's de utilizar datos falsos para 
disminuir la calificación de la empresa estatal. Mientras tanto, Gabriel Yorio, subsecretario de 
Hacienda, ha demostrado un prestigio internacional al recibir al secretario general de la OCDE, 
Mathias Cormann, para presentar el Estudio Económico 2024. Yorio ha sido reconocido por su 
manejo de las finanzas públicas y su capacidad técnica. Por otro lado, Carlos V. Tiscareño, 
director general del AICM, podría dejar su cargo para convertirse en director de la Asipona de 
Veracruz. En la Universidad Autónoma de Morelos, Yorio participará en un evento para motivar 
a los estudiantes a estudiar habilidades STEM. Por último, Raquel Buenrostro, secretaria de 
Economía, ha presentado una detallada exposición sobre el mercado del acero en respuesta a 
las críticas de Estados Unidos. 
 
Buscan recuperar slots en AICM  
(2024-02-28, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,3)  
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La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) busca que las aerolíneas mexicanas 
recuperen los nueve slots que se recortaron en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) el pasado 8 de enero. La presidenta de la Canaero, Diana Olivares, espera que 
este recorte sea temporal, ya que se hizo para permitir obras de mantenimiento en la terminal. 
Olivares también solicitó que la Secretaría de Marina, a cargo del AICM, cuente con un 
presupuesto para el mantenimiento del aeropuerto. Carlos Velázquez Tiscareño, director general 
del AICM, afirmó que el "aeropuerto no se militarizó" cuando pasó a manos de la Marina. Olivares 
fue reelegida como presidenta de la Canaero para un tercer periodo 2024-2025. 
 
INE se ablanda para multar a los partidos 

(2024-02-28, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,4)  

El Consejo General del INE redujo las multas propuestas por la Unidad de Fiscalización a los 
partidos políticos por irregularidades en los informes de ingresos y gastos de las precampañas 
federales. Morena fue el partido más beneficiado, con un descuento de 15.7 millones de pesos 
en sus multas. A pesar de las irregularidades detectadas, se decidió no negar el registro a 
precandidatos que no entregaron sus informes. 
 
Con elección sube demanda de blindaje corporal y de oficinas 

(2024-02-28, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,4)  

La industria balística está experimentando un aumento en la demanda de productos de protección 
para candidatos políticos debido a la creciente violencia por parte del crimen organizado en las 
elecciones. Esto incluye blindaje vehicular, chalecos antibalas y reforzamiento de oficinas y 
hogares. Las entidades con mayor demanda de blindaje de autos son Ciudad de México, Estado 
de México, Jalisco, Guanajuato y Nuevo León. Los precios de los vehículos blindados van desde 
500 dólares por día hasta mil dólares diarios, dependiendo del nivel de blindaje. 
 
Descarta AMLO que algún partido busque desestabilizar el país 

(2024-02-28, Angélica Enciso, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que no hay ninguna fuerza política que 
busque desestabilizar al país, ya que existe suficiente unidad en el pueblo y no hay una nación 
en extremos opuestos. Alertó sobre la actividad en redes sociales y medios de comunicación en 
el extranjero que buscan vincularlo al narcotráfico o a una dictadura, calificándolo de grave y 
tóxico. También aseguró que no interferirá en la campaña electoral y se dedicará a giras de 
supervisión y aceleración de obras. Además, declaró que no hay riesgos de crisis económica y 
que la inflación está descendiendo. 
 
Niega director del AICM militarización: marinos, sólo 15% de la plantilla 

(2024-02-28, César Arellano García, La Jornada, . 10)  

El director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), vicealmirante Carlos 
Velázquez Tiscareño, ha negado la militarización de la terminal aérea, afirmando que la 
sectorización a la Secretaría de Marina no debe interpretarse como tal. Sin embargo, ha 
reconocido que el 15% de la plantilla del aeropuerto está compuesta por marinos, tanto en activo 
como retirados. Velázquez Tiscareño también ha afirmado que, desde su llegada en julio de 2022, 
ha reemplazado a varios funcionarios por antecedentes negativos o por estar sujetos a 
investigaciones por corrupción. Además, ha subrayado que el aeropuerto sigue siendo atendido 
por personal civil en áreas como la policía auxiliar, limpieza, jardinería y comedores. 
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Sugiere OCDE a México elevar los ingresos tributarios 

(2024-02-28, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

La OCDE señala que México enfrenta desafíos en su desempeño económico y finanzas públicas, 
ya que tiene la relación impuestos/PIB más baja de la organización. Recomienda aumentar los 
ingresos tributarios, simplificar el proceso de pago de impuestos y combatir la evasión fiscal. 
Además, destaca que la corrupción continúa siendo alta en el país y sugiere fortalecer los 
organismos anticorrupción. La OCDE también prevé una desaceleración en el crecimiento 
económico de México y enfatiza la necesidad de implementar reformas estructurales para 
impulsar la productividad y reducir la desigualdad de oportunidades. 
 
Efectos contables y apoyos fiscales generan a Pemex utilidades en 2023 

(2024-02-28, Karol García, El Economista, . 1,4,5)  

Pemex, la empresa estatal mexicana de petróleo, reportó una utilidad neta de 110,000 millones 
de pesos en 2023, gracias a la reversa en el deterioro de activos y a los apoyos del gobierno 
federal. Además, registró ingresos por ventas totales de 1.720 billones de pesos, un 27.8% menor 
que el año anterior. También recibió condonación de impuestos y apoyos fiscales. Sin embargo, 
la calificadora Moody's bajó su calificación crediticia. 
 
Responderá México con aranceles a EU 

(2024-02-28, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1,12)  

La titular de la Secretaría de Economía de México, Raquel Buenrostro, afirmó que si Estados 
Unidos impone aranceles al acero mexicano, México responderá de la misma manera. 
Buenrostro también señaló que las acusaciones de triangulación en la venta de acero son solo 
presiones políticas en vísperas de las elecciones presidenciales en Estados Unidos. México está 
considerando imponer aranceles a aproximadamente 600 productos asiáticos por dumping. 
 
Alista tour en periodo de campañas 

(2024-02-28, Iván E. Saldaña, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea realizar un recorrido por todo el 
país para supervisar diversas obras de infraestructura durante los próximos tres meses de 
campaña electoral. Aseguró que respetará la veda electoral y no se reunirá con la gente en las 
entidades. Además, destacó su compromiso de garantizar las elecciones más limpias y libres en 
la historia del país el próximo 2 de junio. 
 
La Quinta Transformación // Adiós Boeing, hola Embraer: mexicana pide 10 aviones 

(2024-02-28, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobierno de la 4T ha reconocido la dificultad de lanzar una aerolínea, ya que la flota de 10 
aviones necesarios no estará disponible antes de 2028. La Sedena ha buscado alternativas y ha 
llegado a un acuerdo con el fabricante brasileño Embraer para adquirir 10 aviones que se 
entregarán a partir de mayo de 2025. Cada avión tiene un valor de casi 45 millones de dólares, 
lo que equivale a una operación de 450 millones de dólares. Por otro lado, el gobierno de la 4T 
ha adquirido 13 plantas de energía renovable de Iberdrola a un precio favorable de 689 mil 
dólares por megavatio, que se compara favorablemente con otras transacciones similares. 
Además, el Metro de la CDMX y la empresa china CRRC están en disputa por el pago de una 
pena convencional de mil 500 millones de pesos por retrasos en la entrega de obras. Por último, 
el gremio de taxistas Sitio 300, que adeuda unos 65 millones de pesos al Aeropuerto Internacional 
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de la CDMX, podría enfrentar una sentencia de quiebra, lo que ha puesto en alerta a la Marina 
que custodia las instalaciones. 
 
Gente Detrás del Dinero // Vicealmirante Tiscareño, La Despedida 

(2024-02-28, Mauricio Flores, La Razón de México, . 22)  

El vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM), presentará su renuncia en una reunión extraordinaria del Comité de 
Operaciones del AICM. Se espera que sea sucedido por el almirante Rafael Ojeda. La ceremonia 
de toma de posesión de Diana Olivares como presidenta de la Cámara Nacional de 
Aerotransportes destacó el papel de la Marina Armada de México en la recuperación del AICM 
durante su mandato. Por otro lado, José Guadalupe Medina Romero es el candidato preferido 
por varias agrupaciones empresariales para ocupar la alcaldía Cuauhtémoc, tras la salida de 
Sandra Cuevas.  
 
Proceso electoral sortea bots y balas 

(2024-02-28, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 1,3)  

Los bots serán actores importantes en el proceso electoral en México, ya que los partidos políticos 
los utilizan para generar tendencias y aumentar la visibilidad de los candidatos en redes sociales. 
Según un informe, casi la mitad del tráfico de Internet en México proviene de bots. Expertos 
afirman que todos los partidos políticos han utilizado bots en campañas electorales, y que su uso 
es considerado "normal" en la actualidad. Además, se espera que el uso de la inteligencia 
artificial, como los deep fakes, sea un desafío en las próximas elecciones. 
 
Salir del clóset de la cordura 

(2024-02-28, Christian Luna, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Beatriz García Maranón, diagnosticada con bipolaridad, ha fundado la fundación Bipolar Libre 
para brindar ayuda a personas con trastornos mentales. En México, la atención médica para 
estos pacientes es deficiente, con largos periodos de espera para citas y falta de seguimiento en 
casos de crisis. El movimiento "Orgullo Loco" ha surgido en México para politizar la salud mental 
y buscar el reconocimiento de las personas con discapacidad psicosocial en los procesos 
políticos y culturales. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Exigen combatir robo a transporte 

(2024-02-28, Redacción, Basta, . 3,4)  

El Consejo Coordinador Empresarial estatal (CCEM) ha exigido medidas urgentes para combatir 
el robo al transporte de carga y la extorsión, ya que el Edomex concentra el 40% de estos delitos 
a nivel nacional. El CCEM ha pedido a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y a la 
Fiscalía General de Justicia que se implementen tecnologías avanzadas para combatir estos 
delitos. Además, han solicitado la creación de una comisión de seguimiento para monitorear el 
avance de las investigaciones y la implementación de las medidas. Los empresarios han 
expresado su preocupación por la falta de respuesta de las autoridades en la materia. 
 
¿Quién es Alejandra Latapí, la exconsejera del INE que 'juega' para Xóchitl y acusó a 
Ebrard? 

(2024-02-28, Redacción, El Financiero (Sitio), )  
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Alejandra Latapí, coordinadora institucional de la campaña de Xóchitl Gálvez a la Presidencia de 
México, ha criticado a Marcelo Ebrard, exsecretario de Relaciones Exteriores y actual aspirante 
a Senador por Morena, por celebrar su séptimo lugar en las encuestas en el restaurante San 
Ángel Inn. La foto de Ebrard revisando su celular en el establecimiento "lujoso" ha generado 
controversia sobre la austeridad de la Cuarta Transformación. Alejandra Latapí es una 
comunicóloga, feminista y activista que ha estado involucrada en la política y el ámbito electoral, 
incluyendo su trabajo en el Consejo Coordinador Empresarial y el Instituto Federal Electoral. 
 
Paro de transporte en Acapulco deja perdidas por 40 mdp a comercios 

(2024-02-27, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Acapulco, 
Ignacio Rendón Romero, afirmó que el paro del transporte público en la ciudad dejó pérdidas de 
más de 40 millones de pesos a los negocios locales. Rendón señaló que las empresas no 
pudieron abrir debido a la falta de transporte para los trabajadores. Los sectores más afectados 
fueron la hotelería y los restaurantes. Rendón también advirtió que el 20% de las empresas podría 
cerrar de manera definitiva debido a la falta de presupuesto para reactivarse y los problemas de 
violencia en el puerto. 
 
Empresas dedican entre 6 y 10% de su presupuesto en blindaje de vehículos: expertos 

(2024-02-27, Redacción, La Prensa (Sitio), )  

El primer Congreso Nacional de Blindaje "Experiencias que Transforman" reunió a expertos en 
blindaje de vehículos para discutir los desafíos y la evolución de la industria frente a las amenazas 
delictivas en México. Los participantes, incluyendo representantes de la Asociación Mexicana de 
Blindadores de Automotores (AMBA) y la Asociación Intercontinental de Blindadores (AIB), 
destacaron la importancia de mantenerse actualizados sobre las tácticas delictivas y las nuevas 
tecnologías de protección. Ignacio Baca Torres, presidente del Consejo Nacional de la Industria 
de la Balística (CNB), enfatizó la importancia de utilizar materiales de alta calidad y rastrear los 
productos utilizados para el blindaje. Armando Zúñiga, presidente de ASUME y de la Coparmex 
CDMX, destacó que las empresas destinan entre el 6 y 10% de su presupuesto a la seguridad, 
con un enfoque particular en el blindaje automotriz. Ignacio Baca Torres también informó que el 
registro de vehículos blindados en México ha aumentado de 1,600 a 1,800 en el último año. 
 
Más de 226,000 mexicanos en el extranjero solicitaron su voto para las elecciones del 2 
de junio 

(2024-02-27, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha recibido un total de 226,661 solicitudes para votar desde 
el extranjero en las elecciones de 2024, superando las 181,873 inscripciones de las elecciones 
federales de 2018. El INE ha extendido el plazo de registro hasta el 5 de marzo para revisar y 
determinar la procedencia de las solicitudes. La modalidad más utilizada para el registro fue la 
electrónica por internet, seguida de la vía postal y el voto presencial. El país con el mayor número 
de solicitudes fue Estados Unidos, seguido de Canadá y España. La Confederación Patronal de 
la República Mexicana (COPARMEX) ha exigido al gobierno que proteja las elecciones de la 
corrupción y el crimen organizado. Las elecciones de 2024 serán las más grandes de la historia 
de México, con más de 97 millones de mexicanos llamados a renovar más de 20,000 cargos 
federales. 
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Más de 226,000 mexicanos en el extranjero solicitaron su voto para las elecciones del 2 
de junio 

(2024-02-27, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha recibido un total de 226,661 solicitudes para que 
ciudadanos mexicanos residentes en el extranjero participen en las elecciones de 2024, 
superando las 181,873 solicitudes de la elección federal de 2018. El INE recordó que el plazo 
para solicitar la inscripción a la Lista Nominal del Electorado en el Extranjero fue extendido hasta 
el 25 de febrero, permitiendo la inscripción de más de 35,000 connacionales. La modalidad más 
elegida fue la electrónica por internet (69.86%), seguida de la vía postal (22.93%) y el voto 
presencial (7.2%). Estados Unidos fue el país con el mayor número de solicitudes (156,856), 
seguido de Canadá (16,720) y España (13,472). Las elecciones de 2024 serán las más grandes 
de la historia de México, con más de 97 millones de mexicanos llamados a renovar cargos 
federales, incluyendo la presidencia y los escaños de la Cámara de Diputados y del Senado. 
 
Preocupantes las reformas propuestas por AMLO; busca desaparecer al INE: 
COPARMEX. 
(2024-02-28, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), )  

El presidente de COPARMEX Tampico, Gonzalo Treviño, expresó su preocupación por las 
reformas propuestas por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, que podrían 
poner en riesgo la democracia y la concentración del poder en el ejecutivo. Treviño destacó las 
reformas positivas y/o urgentes, como la ley contra la extorsión y el aumento de los salarios 
mínimos, y las reformas preocupantes, como la eliminación de órganos autónomos y la 
militarización de la Guardia Nacional. Además, señaló la necesidad de un amplio debate sobre 
las reformas relacionadas con los programas sociales y las pensiones. COPARMEX insta al 
Congreso a discutir a fondo los temas que preocupan a la población y a evitar la regresión 
democrática. 
 
Promueven los beneficios de la banca de desarrollo en foro para pequeñas y medianas 
empresas 

(2024-02-28, Redacción, El Diario de Nuevo Laredo TAMPS(Sitio), )  

El Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico, organizó 
un foro para promover los beneficios de la Banca de Desarrollo del País y sus intermediarios, 
como Nacional Financiera y Bancomext, para las pequeñas y medianas empresas. El evento 
contó con la participación de cámaras empresariales, asociaciones y financieras no bancarias, 
quienes pudieron conocer los apoyos y financiamientos disponibles para emprendedores y 
empresarios. Se destacó la importancia de la Banca de Desarrollo en el crecimiento económico 
y la generación de empleo. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Sin narcopresidente 

(2024-02-28, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El autor argumenta en contra de la etiqueta "narcopresidente" que se ha utilizado para atacar al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. Aunque reconoce que el Presidente ha tomado 
decisiones cuestionables, como su lema "Abrazos y no balazos", el autor afirma que no hay 
pruebas de su colaboración con el narcotráfico. Además, señala que las acusaciones contra 
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López Obrador se basan en testimonios de testigos colaboradores, que no son suficientes para 
demostrar una colaboración con el narco. El autor considera que es falta de ética utilizar esta 
etiqueta sin pruebas. Además, critica la demanda de Pío López Obrador, hermano del Presidente, 
contra Carlos Loret de Mola por difundir videos en los que se le muestra recibiendo dinero en 
efectivo. 
 
Historias de NegoCEOs // La Fiscalía de la CDMX, otro pendiente de Sheinbaum 

(2024-02-28, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

La relación entre Claudia Sheinbaum y Clara Brugada, candidatas presidenciales y aspirantes a 
la jefatura de Gobierno de la CDMX, es tensa y ha afectado a sus equipos. Uno de los temas que 
ha agudizado esta tensión es la postulación del nuevo titular de la Fiscalía capitalina. Ulises Lara, 
actual encargado de despacho de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX, es cercano a Clara 
Brugada y su grupo político, lo que podría dificultar a Sheinbaum nombrar a un fiscal de su 
confianza. Sheinbaum ha buscado interlocutores con los panistas para impulsar a Ana Laura 
Magaloni como fiscal, lo que podría beneficiar a ambas partes. 
 
Activo Empresarial // Iberdrola seguirá, con los 6 mmdd pagados, pero en renovables 

(2024-02-28, José Yuste, Excélsior, . 2)  

A Iberdrola le ha funcionado estar en México. Después de años de distanciamiento y golpeteo 
con el gobierno mexicano, tanto Ignacio Galán, presidente de Iberdrola, como el presidente López 
Obrador, cerraron y finiquitaron la compra que hace el gobierno mexicano de las 13 plantas más 
emblemáticas de la firma española. LA INTENCIÓN DE AMLO, SUMARLAS A CFE. La intención 
inicial del presidente López Obrador era sumar la generación de esas 13 plantas, de 8,539 MW, 
a aquella de la Comisión Federal de Electricidad, dirigida por Manuel Bartlett. De esta manera, 
sumando las plantas de Iberdrola a la generación de la CFE, lograría generar el tan ansiado 54% 
de generación eléctrica, propuesto como objetivo desde el inicio de la administración. Sin 
embargo, a las pretensiones del Presidente y Bartlett, se interpuso el regulador antimonopólico. 
 
Análisis Superior // Haciendo comparaciones 

(2024-02-28, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El director de Pemex, Octavio Romero, ha culpado a Moody's de utilizar datos falsos para reducir 
la calificación de Pemex, mientras que el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, ha sido 
reconocido internacionalmente por su gestión de las finanzas públicas. Yorio ha sido elogiado por 
su capacidad técnica y su habilidad para vincularse con los inversionistas internacionales. 
Mientras tanto, la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, ha demostrado su talento para 
concentrarse en lo importante, como en su presentación detallada sobre el mercado del acero en 
respuesta a las críticas del gobierno de Estados Unidos. 
 
Bitácora Del Director // El miedo a perder la Ciudad de México 

(2024-02-28, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha expresado su preocupación por la 
disminución de su popularidad en la Ciudad de México, afirmando que la capital se está 
"derechizando" y "aburguesando". López Obrador ha culpado a las estaciones de radio de la 
"manipulación" que ha llevado a muchos capitalinos a retirarle su apoyo. Sin embargo, la razón 
de su baja popularidad podría estar en el deterioro de temas como la movilidad y el abasto de 
agua, así como en el desgaste del partido que ha gobernado la ciudad durante casi 27 años. 
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Cuenta Corriente // Agregadores: sólido eslabón Fintech  
(2024-02-28, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Fintech Mexico Forum 2024, que se llevará a cabo el 29 de febrero, reunirá a los principales 
actores del ecosistema Fintech, incluyendo a Felipe Vallejo de Bitso. El presidente de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores, Jesús de la Fuente, también dará un discurso sobre los cambios 
regulatorios propuestos para fomentar la innovación y la competencia equitativa en el sector 
Fintech. Además, se presentará un estudio sobre los agregadores de pago Fintech, que han 
facilitado el acceso a cobros y pagos con tarjetas para pequeños comercios y emprendedores. 
 
Desde EL Piso De Remates // Sorprenden cambios en AICM 

(2024-02-28, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El vicealmirante en retiro Carlos Velázquez Tiscareño insinuó su renuncia como director general 
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, tras la oficialización de la sectorización del 
aeropuerto en la Secretaría de Marina, lo que resultaría en un almirante en activo asumiendo el 
cargo. Tiscareño ha sido reconocido por su labor en el AICM, incluyendo la resolución de 
problemas de seguridad y administrativos, y ha mantenido un diálogo abierto con las aerolíneas. 
Aún no se ha anunciado su sucesor. 
 
Excesos del gasto electoral 
(2024-02-28, Martín Espinosa, Excélsior, . 12)  

José María Chema Martínez, candidato de Morena a la presidencia municipal de Guadalajara, ha 
sido acusado de derrochar recursos en una campaña de promoción anticipada, utilizando fondos 
de origen desconocido. Se han presentado denuncias formales por delitos fiscales y otros delitos 
en su contra. El Instituto Nacional Electoral (INE) estima que estos mecanismos de promoción 
ilegal habrían costado alrededor de 78 millones de pesos. Además, Martínez enfrenta 
acusaciones de defraudación fiscal, expedición de comprobantes fiscales falsos, operaciones con 
recursos de procedencia ilícita y lavado de dinero electoral. Las autoridades competentes están 
llevando a cabo investigaciones sobre estas acusaciones.  
 
Juegos De Poder // ¿Un viaje al pasado o al futuro?  
(2024-02-28, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

Durante un viaje a Chiapas, el autor notó una gran cantidad de propaganda electoral del partido 
Morena, sin encontrar ninguna de la oposición. Esto le recordó la época del PRI, cuando solo 
existía un partido y su propaganda estaba acompañada de la imagen del Presidente. Aunque 
inicialmente parecía que Morena tendría una elección fácil, la oposición finalmente nombró a su 
candidata, Olga Luz Espinosa, aunque su posición es débil. La alianza entre Morena y el Verde 
en la elección de senadores podría aumentar la probabilidad de obtener una mayoría calificada 
en la Cámara Alta. El autor teme que esto pueda llevar a un México sin oposición ni contrapesos 
institucionales. 
 
Suma de Negocios // AWS y CFE: dos modelos para México 

(2024-02-28, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

El exsecretario de Gobernación, Manuel Bartlett, defendió un retorno al marco regulatorio del 
siglo pasado en el sector eléctrico, utilizando un discurso de 1960 del presidente Adolfo López 
Mateos. Paralelamente, Amazon Web Services (AWS) anunció su plan de lanzar en México una 
Región de Infraestructura, una inversión de 5 mmdd en los próximos 15 años. A pesar de una 
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visión gubernamental considerada como retrógrada, las inversiones siguen llegando a México, 
aunque aún por debajo de su potencial. 
 
Veranda // La crisis económica y turística en Argentina 

(2024-02-28, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

La hiperinflación y la devaluación del peso argentino están afectando negativamente a la industria 
turística del país, con el Grupo de Hoteles NH reportando pérdidas de 21 millones de euros en 
Argentina en 2023. Mientras tanto, el turismo internacional en el país está creciendo a niveles 
récord. En otras noticias, Expedia está planeando recortar el 9% de su personal, mientras que 
Booking enfrenta una multa de 486 millones de euros por prácticas abusivas en España. Por otro 
lado, el gobierno de Quintana Roo ha formalizado la primera conexión desde Europa al 
Aeropuerto de Tulum con DiscoverAirlines. 
 
Duda Razonable // La ¿¡estrategia!? de Taboada 

(2024-02-28, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El candidato a la alcaldía de Ciudad de México, Santiago Taboada, ha anunciado a Roberto Gil, 
Ernesto Cordero y Javier Lozano como parte de su equipo de campaña. Estos tres políticos se 
autodenominaron "rebeldes" del PAN en 2017 y se enfrentaron a Ricardo Anaya, líder y candidato 
del partido. Sin embargo, el PRI al que apoyaron en ese momento ya no existe. Esta estrategia 
de Taboada ha sido criticada, ya que se pregunta si necesita la sombra de Felipe Calderón, a 
quien probablemente ni siquiera conozca. 
 
Día con Día // La autoridad moral y la ley 

(2024-02-28, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El autor critica al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, por autodeclararse como 
una autoridad moral por encima de la ley. El autor sostiene que la autoridad moral no puede ser 
otorgada por uno mismo, sino que debe ser reconocida por los demás. Además, argumenta que 
la única moral pública obligatoria es el cumplimiento de la ley, y que no hay autoridad moral 
superior a la ley. El autor concluye que la autodeclaración de López Obrador como una autoridad 
moral es una forma de subrayar su propia pequeñez. 
 
En Privado // ¿Por qué está enojado el Presidente?. 
(2024-02-28, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador se encuentra enojado y arrebatado, repitiendo constantemente que 
"lo bueno es lo peor que se va a poner esto". Sin embargo, a pesar de sus palabras, celebra los 
supuestos logros de su gobierno. Con solo siete meses restantes en su mandato, sus palabras 
ya no sorprenden ni pesan. Si los resultados electorales del 2 de junio no le favorecen, podríamos 
ver un cambio en su comportamiento. Además, Claudia Sheinbaum, precandidata a la 
presidencia, ha dejado claro que no seguirá el formato de las mañaneras. En otros temas, el 
asesinato de dos precandidatos a la alcaldía de Maravatío, Michoacán, en menos de seis horas, 
muestra el nivel de inseguridad y la intervención del crimen organizado en los procesos 
electorales. Por último, López Obrador envió una expedición para buscar los restos del general 
mexicano Catarino Garza, desaparecido en 1895, pero no han podido desembarcar en la isla 
panameña de Boca del Toro debido a la falta de permisos del gobierno local. 
 
Coordenadas // Creo que no le vamos a hacer caso a la OCDE 

(2024-02-28, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  
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La OCDE ha presentado un informe en el que destaca que México debe aumentar sus ingresos 
tributarios, ya que actualmente está por debajo del promedio de la OCDE. Además, el informe 
indica que la percepción de corrupción en México sigue siendo alta, a pesar de los esfuerzos 
realizados para combatirla. El informe también destaca la necesidad de aprovechar al máximo 
las energías renovables, ya que la proporción de electricidad generada a partir de fuentes 
renovables en México sigue siendo baja. 
 
Estrictamente Personal // El increíble señor Fernández 

(2024-02-28, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

Eduardo Fernández, ex presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores en el gobierno 
de Ernesto Zedillo, ha sido acusado de extorsión por Televisa. Fernández envió una carta 
exigiendo 250 millones de pesos a cambio de su silencio sobre las "prácticas corruptas" de la 
empresa. La carta incluía instrucciones precisas para la entrega del dinero en efectivo, lo que 
sugiere que Fernández tenía conocimiento de las dificultades para bancarizar grandes sumas de 
dinero. 
 
La Gran Depresión // Logros privados, derrotas públicas 

(2024-02-28, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

La empresa española de energía Iberdrola ha vendido 13 plantas de generación de electricidad 
al gobierno de Andrés Manuel López Obrador por 6,200 millones de dólares. Esta venta permite 
a Iberdrola deshacerse de infraestructura contaminante y cumplir con los estrictos estándares 
europeos de descarbonización. Sin embargo, la venta es una mala noticia para México, ya que 
las plantas no aportan energía adicional y podrían verse afectadas por condiciones sindicales 
que podrían reducir la productividad. Además, el gobierno mexicano deberá destinar 110,000 
millones de pesos para comprar las plantas, lo que podría poner en riesgo las finanzas públicas. 
 
Ricos y Poderosos // Electricidad: nacionalización, precios justos y Afores 

(2024-02-28, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitó una central eléctrica un día 
después de que su gobierno pagara 6.2 mil millones de dólares por 13 centrales eléctricas a 
Iberdrola. López Obrador anunció que estas plantas serán parte de una empresa pública que 
pertenece a todo el pueblo de México, aumentando la capacidad de generación de energía 
eléctrica del sector público del 39% al 56%. Además, prometió controlar los precios de la energía 
eléctrica y ofrecer precios justos para el pueblo. Sin embargo, no se mencionó cómo se lograría 
la meta del 65% de generación eléctrica de la CFE antes de que termine su gobierno. 
 
Corporativo // Más de gasoductos 

(2024-02-28, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Brookfield ha contratado a Morgan Stanley para liderar la venta de su participación accionaria en 
Los Ramones, donde son socios de Sempra Infraestructura y Engie. Por otro lado, Esentia Energy 
Systems, cuyo capital está en manos del fondo suizo Partners Group, Mubadala Capital y los 
socios fundadores, ha tenido dificultades para alinearse con la CFE, lo que ha dejado a la 
empresa en una posición endeble. Además, Gruma, a través de Mission Foods, invertirá 792 
millones de pesos en la construcción de una nueva planta productora de botanas y la ampliación 
de su planta productora de tortillas en Puebla. 
 
La Quinta Transformación // Adiós Boeing, hola Embraer: mexicana pide 10 aviones 
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(2024-02-28, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobierno de México ha tenido dificultades para adquirir aviones para su aerolínea estatal, 
Mexicana de Aviación, y ha recurrido a la empresa brasileña Embraer para obtener 10 aviones 
que se entregarán en mayo de 2025. Cada avión tendrá un valor de casi 45 millones de dólares, 
lo que suma una operación de 450 millones de dólares. A pesar de los esfuerzos del gobierno, la 
aerolínea sigue operando con tres Boeing prestados por la Sedena y dos Embraer alquilados por 
TAR. 

 
TREN MAYA 

 
Expropian en Campeche y Yucatán 70 inmuebles más tramos 2 y 3 del Tren Maya 

(2024-02-28, Mario D. Camarillo Cortés, La Crónica de Hoy, . 10)  

El Gobierno Federal ha anunciado la expropiación de 70 inmuebles en Campeche y Yucatán para 
la culminación de los tramos 2 y 3 del Tren Maya. Estos terrenos serán utilizados para la 
construcción y funcionamiento del tren, y los propietarios tendrán 15 días para pronunciarse sobre 
la expropiación. La Sedatu ha solicitado a las autoridades locales que se realicen las acciones 
necesarias para la liberación de los terrenos, incluyendo la emisión de las declaratorias de utilidad 
pública y las indemnizaciones correspondientes. 
 
Documentan perforación de cuevas en Tramo 5 de Tren Maya 

(2024-02-27, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

Ambientalistas han denunciado cómo se ha perforado la cueva Dos Balas, en el Tramo 5 Sur del 
Tren Maya, a pesar de la suspensión de las obras ordenada por un tribunal federal. El colectivo 
Sélvame del Tren ha publicado fotografías y grabaciones de la perforación, que ha sido realizada 
sin los estudios geológicos, geofísicos y geohidrológicos requeridos. La cueva es una de las 122 
del tramo, y se han documentado diversas afectaciones, incluyendo la contaminación de un 
manto acuífero con concreto. También se han encontrado huellas de animales en las cuevas 
afectadas. A pesar de la suspensión de las obras, el Presidente López Obrador ha afirmado que 
el Tren Maya no se detendrá. 
 
Gobierno expropia 70 inmuebles en Campeche y Yucatán para infraestructura del Tren 
Maya 

(2024-02-27, Víctor Gamboa, El Universal (sitio), )  

El gobierno federal de México ha expropiado 70 inmuebles en Campeche y Yucatán para la 
construcción de infraestructura del Tren Maya, un importante proyecto de desarrollo 
socioeconómico y turismo en la Península de Yucatán. El proyecto, que abarca cinco estados, 
busca aumentar la derrama económica del turismo, crear empleos, proteger el medio ambiente y 
promover el ordenamiento territorial. El decreto también destaca que el Tren Maya funcionará 
como un corredor humanitario para entregar apoyos alimentarios y médicos a las comunidades 
indígenas y pueblos marginados del sureste mexicano. La expropiación se llevó a cabo después 
de que los propietarios no aceptaran las ofertas de compra del gobierno. 
 
Sedena invierte más de 503 mdp en seis hoteles del Tren Maya 

(2024-02-28, Enrique Gómez, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha gastado más de 503 millones de pesos este 
año para equipar los seis hoteles que construye en la ruta del Tren Maya, en México. Para ello, 
ha firmado 44 contratos con 21 empresas para suministrar equipo de gimnasio, mobiliario, 
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material eléctrico y electrónico, equipo de cocina, uniformes y más. Los hoteles, que se 
encuentran cerca de las ruinas arqueológicas de Palenque, Nuevo Uxmal, Edzná, Tulum, 
Chichen Itzá y Calakmul, tienen un avance del 48% en su construcción. Se espera que estén 
terminados para diciembre de 2024. 
 

AIFA 
 
AMLO retrasó reducción de vuelos en el AICM: director 

(2024-02-28, Jorge X. López, 24 Horas, . 6)  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) rechazó el año pasado posponer la reducción de 
operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), pero fue el Presidente 
quien la autorizó directamente, reveló el director de la terminal aérea, Carlos Ignacio Velázquez 
Tiscareño. El plan era reducir de 61 a 52 operaciones por hora en 2022 y llegar a 43 operaciones 
en 2023, pero esto resultaba difícil de implementar debido a la mudanza de operaciones al AIFA 
y la degradación a categoría 2. Velázquez Tiscareño solicitó a la AFAC posponer la reducción 
hasta el 8 de enero de 2024, pero se le respondió que no procedía jurídicamente. Finalmente, el 
presidente López Obrador autorizó la reducción en una reunión de seguridad, con la instrucción 
de no saturar el aeropuerto. 
 
Trabajadores del Aeropuerto acusan a grupo de taxis piratas 

(2024-02-28, Armando Yeferson, 24 Horas, . 9)  

Trabajadores del Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la Ciudad de México (AICM) 
denuncian la presencia de un grupo de taxis piratas que operan de manera irregular en la 
terminal. Estos taxis, vinculados al exencargado de la Subdirección de Terminal y Supervisión 
Transportación Terrestre del AICM, Oscar Ernie Orozco Perea, brindan servicios sin portar placas 
emitidas por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Los trabajadores 
también acusan a Orozco Perea de falsificar documentos para autorizar la operación de la 
empresa Confort Unlimited en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Las autoridades 
del AICM han tomado medidas legales para terminar con esta situación de corrupción. 
 
Nombres, nombres y... nombres / Malos augurios para alianza Delta-Aeroméxico, 
gobierno voz baja, menos rutas y alza de tarifas 

(2024-02-28, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

La política pública del gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha sido cuestionada en varios 
rubros, incluyendo el negocio aeronáutico. La cancelación del nuevo aeropuerto de Texcoco en 
favor del AIFA ha llevado a la saturación del AICM. Esta decisión ha violado un acuerdo bilateral 
de aviación con Estados Unidos, lo que podría llevar a la prohibición de la asociación entre Delta 
y Aeroméxico. La SICT y la AFAC deberían haber elevado más la voz en este asunto. Además, 
la autosuficiencia en maíz en 2024 será solo del 54%, lo que resultará en importaciones de 20.9 
millones de toneladas. Por otro lado, la invasión de publicidad electoral en los espectaculares ha 
causado controversia en la CDMX, con acusaciones de favoritismo hacia Rentable de Ricardo 
Escoto por parte de Seduvi. 
 
La actividad del volcán Popocatépetl por lo que algunas aerolíneas han decidido 
cancelar algunos de sus vuelos, así lo dio a conocer el AICM. 
(2024-02-27, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, )  
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La actividad del volcán Popocatépetl por lo que algunas aerolíneas han decidido cancelar algunos 
de sus vuelos, así lo dio a conocer el AICM. La Dirección Aeroportuaria ha dado a conocer que 
hay una ligera caída de cenizas sobre las pistas del aeródromo por lo que se ha puesto en alerta 
los protocolos correspondientes. En tanto, Aeroméxico ha cancelado 14 operaciones en esta 
tarde, los pasajeros podrán reagendar sus vuelos sin ningún inconveniente. También Viva 
Aerobus ha decidido suspender al menos 10 vuelos tanto en CDMX y en Puebla. Volaris no ha 
dado a conocer ninguna cancelación de vuelos. En AIFA no ha manifestado si ha habido alguna 
afectación por la caída de cenizas. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Ganó Pemex 110 mil mdp en 2023 

(2024-02-28, Héctor Usla, El Financiero, . 1,8)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha reportado utilidades por 109 mil 945 millones de pesos durante 
2023, un aumento del 9% respecto al año anterior. Entre los factores que contribuyeron a este 
resultado se encuentran una disminución de pago de impuestos y derechos a la utilidad, así como 
una caída en el costo de ventas. Pemex ha recibido aportaciones del Gobierno Federal por 869 
mil millones de pesos entre 2019 y 2023, y se espera un ahorro adicional de 500 mil millones de 
pesos entre 2020 y 2023 debido a la disminución de la tasa del Derecho por la Utilidad 
Compartida (DUC). Por otro lado, la nueva refinería de Dos Bocas, Tabasco, iniciará operaciones 
la próxima semana, lo que aumentará la capacidad de refinación del país. 
 
¿Será cierto? Refinería Dos Bocas promete iniciar operaciones la próxima semana 

(2024-02-27, Héctor Usla, El Financiero (Sitio), )  

La refinería Olmeca, ubicada en el Puerto de Dos Bocas, Tabasco, comenzará a operar la 
próxima semana, aumentando la capacidad de refinación de México y la oferta de combustibles 
y petroquímicos. La fecha de inicio de la refinería ha sido ajustada varias veces, y ahora se espera 
que inicie operaciones comerciales a principios de febrero. Durante 2023, la refinería de Dos 
Bocas estuvo en etapa de pruebas, alimentando casi 250 mil barriles a través de la terminal 
marítima de Dos Bocas. El proceso de crudo comenzará en las próximas semanas, comenzando 
con la producción de diésel y luego de gasolinas. Además, la refinería de Deer Park, propiedad 
de Pemex, reportó utilidades de 584 millones de dólares al cierre de 2023, una disminución del 
38.7% respecto al año anterior. 
 
Aguas Profundas / Dicen en Pemex que son transparentes 

(2024-02-28, Luis Carriles, El Sol de México (sitio), )  

El INAI ha reconocido a Pemex por tercer año consecutivo por su Transparencia Proactiva, 
destacando la Base de Datos Institucional (eBDI) y la aplicación Pemex Asiste como 
herramientas digitales abiertas al público. La eBDI permite consultar y descargar información 
oficial de la petrolera, incluyendo contratos, pagos a proveedores, exploración y producción, y el 
Sistema Nacional de Refinación (SNR). La App Pemex Asiste permite a los trabajadores de la 
empresa consultar, gestionar y dar seguimiento a sus trámites. El INAI analizó 56 iniciativas, 
galardonando a 28, incluyendo a Pemex. Por otro lado, se espera que la refinería de Dos Bocas 
comience a producir diesel a partir de marzo, tras completar las pruebas esta semana. 
 
Pemex recibe condonación de impuestos por parte del gobierno mexicano 

(2024-02-28, Redacción, Índice Politico (sitio), )  
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El gobierno mexicano condonó impuestos a Pemex en el último trimestre de 2023, lo que resultó 
en un pago de 6,746 millones de pesos a la petrolera en lugar de una carga impositiva. Esta 
medida redujo a la mitad el pago de impuestos de Pemex durante 2023, aunque la empresa 
reportó pérdidas integrales por 37,946 millones de pesos. Durante el año pasado, Pemex realizó 
inversiones por 357,000 millones de pesos, incluyendo 34,000 millones destinados a la refinería 
de Dos Bocas. La producción de crudo se vio afectada por retrasos en las obras de rehabilitación 
de las refinerías de Salina Cruz y Tula, lo que llevó a una utilización de las refinerías al 44.6% de 
su capacidad y una producción de crudo de 731 millones de barriles. Además, Pemex reportó el 
robo de 4.7 millones de barriles de gasolina en 2023, con pérdidas estimadas en 20.2 mil millones 
de pesos. 
 

SICT 
 
Autotransporte de pasajeros recupera su movilidad 

(2024-02-28, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La movilidad del transporte de pasajeros en México ha sido completamente recuperada, 
superando los índices pre-pandemia al registrar más de 3,800 millones de pasajeros movilizados 
en 2023. Sin embargo, esta recuperación ha traído nuevos desafíos, como la inseguridad en 
carretera, la escasez de operadores y el envejecimiento de las flotas. En 2023, el robo al 
transporte de pasajeros aumentó un 4.8%. Además, se estima que México tiene un déficit de 
60,000 conductores, lo que requiere una respuesta inmediata. Otro desafío es el cumplimiento 
de las condiciones físico-mecánicas de las unidades, ya que la antigüedad promedio de la flota 
es de 17.5 años. Se necesita una política pública que incentive la renovación vehicular para 
garantizar la seguridad de los pasajeros y el cuidado del medio ambiente. La Expo Foro Movilidad 
2024, la feria más importante de la industria del transporte de pasajeros y turismo en 
Latinoamérica, se está llevando a cabo en Expo Santa Fe de la CDMX. 
 
Reportan hackeo a servidores de Sedena y Portal del Empleo 

(2024-02-28, Julio Mardones, Agencia de Prensa Online (sitio), )  

Las plataformas de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y el Portal del Empleo del 
Gobierno de México fueron hackeadas, según informó Víctor Ruiz, fundador de Silikn, una 
empresa de ciberseguridad. Los ataques, provenientes de Rusia, China, Estados Unidos y Corea 
del Norte, pusieron en riesgo información crítica y confidencial, lo que podría afectar la seguridad 
nacional. Este no es el primer ataque a la Sedena, que ya había sufrido una filtración de 
información en 2022. Otras instituciones, como Pemex, SICT y la Lotería Nacional, también han 
sido víctimas de hackeos. 
 
Revolución tecnológica en la obra pública: ahora es obligatorio el uso de BIM 

(2024-02-27, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )  

El uso obligatorio de la metodología BIM (Modelado de Información de la Construcción) en la 
obra pública en México ha sido aprobado, lo que permitirá construcciones más eficientes en 
tiempo y recursos, así como transparentes y seguras. La metodología BIM, que permite el 
modelado de obras en tercera dimensión antes de su construcción, ha sido impulsada por un 
grupo de expertos y empresarios durante años. La implementación de esta tecnología es 
relevante para el gobierno, ya que permite administrar recursos con eficacia, economía y 
transparencia, así como proporcionar más seguridad a las obras. A pesar de los múltiples 
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beneficios de BIM, su uso tardó en llegar a nivel norma debido a la falta de consenso en la 
administración pública. El uso de BIM se implementará en obras cuyo monto sea de más de 100 
millones de pesos, o en las que lo determine la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SICT). 
 
SICT entregó carreteras a Ejército para agilizar obras 

(2024-02-27, Redacción, uno más uno (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha transferido el control 
de las carreteras del país a las Fuerzas Armadas, con el objetivo de concluir las obras lo más 
rápido posible. El director de Vinculación de la SICT, Javier González Garza, informó que la 
instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador fue no dejar obras inconclusas. La SICT 
ha entregado 12 mil 300 kilómetros de carreteras a las Fuerzas Armadas, quienes se encargarán 
de su mantenimiento. Esta transferencia de responsabilidades se ha llevado a cabo en el marco 
de la Ley de la Guardia Nacional, que establece la participación de las Fuerzas Armadas en 
tareas de seguridad pública. González Garza aseguró que la decisión de transferir el 
mantenimiento carretero a la Secretaría de la Defensa Nacional tiene como objetivo que las obras 
sean concluidas lo más rápido posible, ya que faltan solo unos meses para que concluya la actual 
Administración. 
 
Este martes, el presidente López Obrador hizo su primer recorrido de supervisión del 
Tren Interurbano desde Lerma a Santa Fe. 
(2024-02-28, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Este martes, el presidente López Obrador hizo su primer recorrido de supervisión del Tren 
Interurbano desde Lerma a Santa Fe. El Tren Insurgente ya brinda servicio en su tramo de 
Zinacantepec a Lerma, durante este recorrido estuvo acompañado de la Gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez, Jorge nuño, titular de SICT, Jorge Mendoza, titular de BANOBRAS, y Jesús 
Antonio Esteva, titular de SOBSE. 
 
El Presidente AMLO realizó el primer recorrido de prueba del tren "El Insurgente" de 
Lerma a Santa Fe, acompañado de la Gobernadora del Edomex, Delfina Gómez y de 
Jorge Nuño, SICT. 
(2024-02-27, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

El Presidente AMLO realizó el primer recorrido de prueba del tren "El Insurgente" de Lerma a 
Santa Fe, acompañado de la Gobernadora del Edomex, Delfina Gómez y de Jorge Nuño, SICT; 
entre otros funcionarios. 
 
Después de dos años se estacionó el Tren El Insurgente en la estación de Santa Fe, se 
trató de una prueba, de acuerdo a lo que dio a conocer este día la SICT. 
(2024-02-27, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien, )  

Después de dos años se estacionó el Tren El Insurgente en la estación de Santa Fe, se trató de 
una prueba, de acuerdo a lo que dio a conocer este día la SICT. En el recorrido, también estuvo 
presente el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara. 
 

TREN TRANSÍSTMICO 
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Claudia Sheinbaum destaca la inversión que genere bienestar, derechos y una mejor 
calidad de vida para los mexicanos como clave de la 4T 

(2024-02-27, Sandra Aguilar, AE Grupo Informativo (sitio), )  

La Cuarta Transformación busca generar bienestar y condiciones de vida mejoradas a través de 
la inversión. Claudia Sheinbaum, acompañada de Altagracia Gómez, presidenta de Grupo 
Empresarial PEO, destacó la importancia de una inversión ordenada que no solo convierta a 
México en una gran maquiladora, sino que también sea fuente de conocimientos e innovaciones. 
La inversión debe considerar los recursos naturales, el sector turístico y los usos de suelo de 
cada región. La creación de polos del bienestar, como en el Tren Transístmico, es una estrategia 
para generar prosperidad compartida y mejorar la economía de las familias. Este esfuerzo 
colectivo entre empresarios y empresarias busca mejorar la calidad de vida en México. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Aprueba INE medidas de racionalidad y disciplina presupuestaria para el ejercicio 2024 

(2024-02-27, Redacción, INE, Central Electoral (sitio), )  

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó medidas de racionalidad y 
disciplina presupuestaria para el ejercicio fiscal 2024, de acuerdo con las obligaciones de la Ley 
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y el Decreto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación. Estas medidas incluyen la abstención de crear nuevas plazas de carácter 
presupuestal, la reducción del uso de energía eléctrica en áreas comunes y la reducción del gasto 
de papel. Los remanentes y disponibilidades presupuestales generados por estas medidas se 
transferirán a la organización de procesos electorales federales, locales, extraordinarios y la 
innovación tecnológica. Los remanentes también se aportarán a los Fideicomisos denominados 
"Fondo para el Cumplimiento del Programa de Infraestructura Inmobiliaria y para la Atención 
Ciudadana y Mejoramiento de Módulos del Instituto Nacional Electoral" y "Fondo para Atender el 
Pasivo Laboral del Instituto Nacional Electoral". 

Hoja de Ruta (Sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Inician CFE y SUTERM negociación del contrato colectivo 2024-2026 

(2024-02-27, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y el Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de 
la República Mexicana (SUTERM) han comenzado las negociaciones para revisar el Contrato 
Colectivo de Trabajo (CCT) para el periodo 2024-2026. La CFE ha expresado su interés en 
asegurar el beneficio de los trabajadores y que el CCT esté acorde con la propuesta de reforma 
energética del presidente Andrés Manuel López Obrador. El sindicato ha reiterado su 
compromiso con el fortalecimiento de la empresa y confía en llegar a buenos acuerdos. Se ha 
establecido un calendario para continuar las rondas de revisión del CCT de manera transparente 
y constructiva. 
 
Se fortalece a CFE con la compra de 13 plantas eléctricas, resalta AMLO 

(2024-02-27, Redacción, La Jornada (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la nacionalización de 13 plantas de energía 
eléctrica adquiridas a la empresa española Iberdrola, afirmando que fortalecer la participación del 
Estado en este sector es una prioridad para su gobierno. La presencia pública en el mercado 
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pasó del 39% al 56% con esta adquisición. El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio 
Ramírez de la O, confirmó la transferencia de 6 mil 156 millones de dólares a Iberdrola para 
concretar la adquisición, con una deuda restante de 2 mil 420 millones de pesos. El director 
general de Iberdrola, Jose Ignacio Sánchez Galán, destacó la mediación de De la O para alcanzar 
el acuerdo y superar las dificultades técnicas, administrativas y jurídicas que se tuvieron a lo largo 
del proceso. López Obrador recordó que recientemente se rechazó la reforma energética de su 
sexenio debido a la actuación de dos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

Impulso Informativo (Sitio),  
 
CFE anuncia cambios en ley para bajar PRECIO del recibo de luz en todo México durante 
2024 

(2024-02-27, Luis Farías, Terra.com.mx (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) de México está planeando una reforma para bajar el 
precio del recibo de luz en todo el país en 2024. El director general de la CFE, Manuel Bartlett, 
anunció que se está considerando una propuesta para cambiar la ley y establecer la energía 
eléctrica como un derecho humano, en lugar de una mercancía. Esta reforma fortalecería a la 
CFE como empresa pública, en contraposición a la reforma energética de 2013 que favoreció a 
las compañías privadas. Los cambios propuestos en los artículos 25, 27 y 28 constitucionales 
permitirían a la CFE proveer energía al menor precio posible para garantizar la soberanía de la 
empresa pública del estado. 
 
En entrevista, Aleida Alavez, diputada federal por Morena, habló de la solicitud de juicio 
político en contra del ministro de la SCJN Alberto Pérez Dayán por parte de Morena. 
(2024-02-27, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En entrevista, Aleida Alavez, diputada federal por Morena, habló de la solicitud de juicio político 
en contra del ministro de la SCJN Alberto Pérez Dayán por parte de Morena al considerar que 
extralimitó sus funciones al votar a favor de eliminar las modificaciones del Ejecutivo Federal al 
sector eléctrico del país. Comentó que no solo anunciaron su intención de juicio político, sino que 
ya lo trabajaron y encontraron transgresiones a la ley de amparo que rige el funcionamiento de 
las salas de la Suprema Corte, y el ministro Pérez Dayán hizo uso de su voto de calidad normado 
en la ley de amparo, pero no hizo valer la otra parte en que se dice que cuando hay empate se 
debe llamar a otro ministro, esto después de hacerle de conocimiento el caso a la presidenta. 

 
En entrevista Ramsés Pech, analista del sector energético, habló sobre que Iberdrola 
cerró un negocio de 6 mil millones de dólares por la venta de 13 plantas de energía 
eléctrica en México. 
(2024-02-27, Adriana Delgado, Samuel Prieto, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Ramsés Pech, analista del sector energético, habló sobre que Iberdrola cerró un 
negocio de 6 mil millones de dólares por la venta de 13 plantas de energía eléctrica en México. 

El analista comentó que la compra de las 13 plantas la hará el Gobierno de México, lo que la 
convierte en una deuda pública que estará en el sector de la SHCP quien hará la evaluación de 
la deuda. Por lo que habrá un incremento de la deuda porque entrará Nafinsa y otras bancas del 
gobierno que son parte para financiar y apalancar la compra. 

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
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México pagará 1,500 mdp para nacionalizar Exportadora de Sal 
(2024-02-27, Alejandro Benitez, México Export (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la nacionalización de 
Exportadora de Sal (ESSA), adquiriendo la participación del 49% de la empresa japonesa 
Mitsubishi por 1,500 millones de pesos. ESSA, ubicada en Guerrero Negro, Mulegé, Baja 
California Sur, es líder mundial en la producción de sal. La empresa ha sido objeto de 
irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF). El Servicio 
Geológico Mexicano y el Fideicomiso de Fomento Minero poseen ahora el 25% y el 75% de las 
acciones, respectivamente. ESSA produce más de 8 millones de toneladas de sal al año, con 
una alta calidad capaz de abastecer la industria de la región Asia-Pacífico y la costa este de 
América del Norte. La sal es un insumo importante en diversas industrias, incluyendo la 
farmacéutica, textil, química, construcción y petroquímica. 

 
PRECANDIDATOS 

 
Ejecutan a Armando Pérez Luna, precandidato del PAN a la presidencia de Maravatío 

(2024-02-27, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El pasado 26 de febrero, Armando Pérez Luna, precandidato del PAN a la presidencia municipal 
de Maravatío, Michoacán, fue asesinado a balazos por un hombre armado a bordo de una 
motocicleta. Pérez Luna, quien no era miembro del PAN, había sido seleccionado externamente 
para competir por la presidencia municipal. El Comité Directivo Estatal del PAN condenó el 
asesinato y exigió una profunda investigación. Horas antes, Miguel Ángel Zavala Reyes, 
precandidato por Morena, también fue ejecutado a balazos en un automóvil. La Fiscalía General 
de Justicia de Michoacán está investigando ambos asesinatos. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del PRI, PAN y PRD habló sobre la oleada de mensajes que 
le han llegado a su celular, 1 de cada 20 mensajes son de odio y uno de estos fue una 
amenaza de muerte. 
(2024-02-27, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del PRI, PAN y PRD habló sobre la oleada de mensajes que le han 
llegado a su celular, 1 de cada 20 mensajes son de odio y uno de estos fue una amenaza de 
muerte. Recordó que su campaña la comenzará el primero de marzo en Zacatecas, esto tras los 
hechos violentos que se tienen en la entidad. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial, ha enviado un mensaje especial para dar 
el avance a las inversiones extranjeras. 
(2024-02-27, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial, ha enviado un mensaje especial para dar el 
avance a las inversiones extranjeras. Desde Morena se ha presentado una impugnación ante el 
Instituto el convenio de la coalición entre el PRI, PAN Y PRD por modificaciones extemporaneas. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, aseguró que es la única con experiencia en 
temas de seguridad. Propone que el titular de la FGR sea parte del Gabinete de 
Seguridad. 
(2024-02-27, Juan Carlos Barajas, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  
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Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, aseguró que es la única con experiencia en temas 
de seguridad. Propone que el titular de la FGR sea parte del Gabinete de Seguridad, propuesta 
que expresó en su registro ante el INE. 
 
En entrevista, Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, habló sobre a 72 horas del arranque 
de las campañas electorales. 
(2024-02-27, Enrique Hernández, 96.9 W Radio, )  

En entrevista, Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, habló sobre a 72 horas del arranque de las 
campañas electorales. Xóchitl Gálvez mencionó que iniciará su campaña en Fresnillo, Zacatecas, 
una de las ciudades más violentas. Conoce a varias familias que tienen desaparecidos, familias 
que tienen asesinados. 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Escasez de mano de obra frena reconstrucción de Acapulco: CMI 
(2024-02-27, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

Carlos Francisco Sevilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Guerrero, ha destacado la escasez de trabajadores como el principal desafío para la 
reactivación de Acapulco. Sevilla señaló que se necesita un 80% más de fuerza laboral para 
avanzar en los trabajos de reconstrucción. Aunque se ha logrado reconstruir hoteles como el 
Princess Mundo Imperial y rehabilitar drenajes, calles y alumbrado público, se estima que la 
reconstrucción estará completada en un 80% para finales de 2024. La reactivación total de 
Acapulco llevará al menos cinco años y requerirá una inversión de 15 mil millones de dólares. 

La Opción CHIH (sitio), El Sol de Toluca (sitio), El Sol de Hidalgo (sitio), El Sol de Tijuana (sitio), El Sol de Parral (sitio), El Sol 
de la Laguna COAH (sitio), Noticias Vespertinas GTO (Sitio), Tribuna de San Luis SON (Sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio), El 
sudcaliforniano BCS (sitio), El Sol de Zacatecas (sitio), El Sol de Zamora (sitio), El Sol de San Juan del Río (sitio), El Diario 
de Querétaro QRO (sitio), El Sol de Acapulco (sitio), El Sol de San Luis Potosí (sitio), El Heraldo de Chihuahua CHIH 
(sitio), El Sol de Tampico (sitio), El Sol de Puebla (sitio), El Sol de Tulancingo (sitio), El Occidental JAL (sitio), El Sol de 
Orizaba (sitio), El Sol de Hermosillo SON (Sitio), El Sol de Morelia (sitio), El Sol del Centro AGS (sitio), El Sol de Durango 
(sitio), Diario de Xalapa VER (sitio), El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), El Sol de Salamanca (sitio), El Sol de Mazatlán 
(Sitio), El Sol de Cuernavaca (sitio), El Sol de Sinaloa (sitio), El Sol de Cuautla (sitio), La Voz de la Frontera BC (sitio), El Sol 
del Bajio Guanajuato (sitio), Heraldo de Chiapas (sitio), El Sol de Córdoba (sitio), El Sol de Tlaxcala (sitio), El Sol de Irapuato 
(sitio), El Sol de León (sitio),  
 
#Galería | La Facultad de Ingeniería Civil de la UMSNH se adapta a las exigencias de la 
globalización 

(2024-02-27, Redacción, Víctor Americano (Sitio), )  

La coordinadora de Infraestructura, Planeación y Fortalecimiento Universitario de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Cindy Lara Gómez, representando a la rectora 
Yarabí Ávila González, asistió al 94 aniversario de la Facultad de Ingeniería Civil. Lara Gómez 
elogió la adaptación de la facultad a las necesidades del mercado laboral y la globalización, 
destacando su papel en la formación de ingenieros y profesionales de alto perfil. El evento contó 
con la presencia del secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, 
en representación del gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, y el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Michoacán, Alejandro Vargas Acosta. 
 
A un año de anuncio de Tesla, ¿cómo se preparan Nuevo León y Coahuila para su 
llegada? 
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(2024-02-27, Redacción, Vanguardia COAH (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha confirmado la llegada de Tesla a 
Nuevo León, específicamente al municipio de Santa Catarina. Esta noticia ha tenido un impacto 
negativo en la región, ya que los precios de la tierra han aumentado significativamente. Jorge 
Verduzco Rosán González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Región Sureste, explicó que esta situación ha llevado a un aumento en 
los precios de los terrenos, con algunos propietarios exigiendo hasta 10 veces el valor original. 
Sin embargo, Verduzco destacó que la llegada de Tesla también ha generado una gran 
expectativa en la industria de la construcción, con una demanda de 2,000 viviendas para 
empleados de la empresa. 
 
Agresión contra chihuahuenses, quitar presupuesto: De La Peña 

(2024-02-28, El Diario de Juarez, Francisco Córdova Romero, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El secretario de gobierno de Chihuahua, Santiago de la Peña, ha calificado la reducción del 
presupuesto federal para el mantenimiento de las vías carreteras en el estado como un crimen y 
una agresión contra los chihuahuenses. Esta reducción del presupuesto afecta directamente a la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ya que se canceló el 
presupuesto para el Programa Nacional de Conservación de Carreteras 2024, que contemplaba 
una inversión de 420 millones de pesos para el mantenimiento de 2,625 kilómetros de carreteras 
federales. El secretario general de CMIC, Julio Mercado Rodríguez, ha expresado su 
preocupación por esta situación, ya que las carreteras federales están en un estado cada vez 
peor y esto afecta la conectividad y seguridad de los chihuahuenses. 
 
Ante Desabasto de Material Pétreo, la CANACINTRA en Chetumal Pide a sus Afiliados No 
Hacer Obras 

(2024-02-27, Redacción, Cambio 22 YUC (sitio), )  

Al igual que en la CMIC, los afiliados a la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(CANACINTRA) en Othón P. Blanco, está padeciendo de la escasez de material como polvo y 
grava, que está siendo acaparado por los trabajos del Tren Maya y que ha propiciado que no 
pueda encontrarse fácilmente en las comercializadoras de estos materiales. El presidente de esta 
organización empresarial Marcial Cervera Delgado, informó que derivado de esta problemática, 
es que están recomendando a sus afiliados a no hacer construcciones privadas, ya que por las 
complicaciones para conseguir los insumos puede provocar incumplimiento de contratos y hasta 
inversiones sumamente elevadas. 
 
Cambia de mandos la CMIC zona sur, llega Hugomar Peraza Ponce como presidente 

(2024-02-27, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Construcción zona sur en Sinaloa ha cambiado de mandos desde 
este martes. Para encabezar la mesa directiva en el periodo 2024- 2026 ha llegado Hugomar 
Peraza Ponce como presidente, así fue decidido por sus propios agremiados en la Asamblea 
Elección. En este encuentro realizado en sus instalaciones en el fraccionamiento Sábalo Country 
de Mazatlán, participaron dos planillas encabezadas por los empresarios afiliados, Jacqueline 
Meixueiro Castillo y Hugomar Peraza Ponce, siendo favorecido este último con 110 votos a su 
favor, mientras que Meixueiro Castillo obtuvo 107 votos. 
 
Casi 2 mil mdp en obra pública 

(2024-02-27, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  
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El dirigente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Arentsen Dávila 
Ramírez, ha solicitado una distribución más amplia del presupuesto asignado a las obras para 
Aguascalientes en 2024, con el objetivo de beneficiar a un mayor número de empresas y evitar 
que una sola compañía ejecute una obra relevante. Se espera una asignación de recursos por 
valor de 900 millones de pesos por parte de la Secretaría de Obras Públicas del Estado, dentro 
del presupuesto de egresos para el año 2024. Se mencionaron proyectos esperados con gran 
interés por parte del sector, como la construcción del distribuidor vial en el acceso sur a la ciudad 
de Aguascalientes en el cruce de Salida a México y Tercer Anillo. Dávila Ramírez destacó la 
importancia de licitar por partes las obras de mayor presupuesto para fortalecer el sector. 
 
Coloca Bonilla primera piedra de Casa Hogar para niñas y adolescentes vulneradas 

(2024-02-27, Alan Martínez, La Paradoja CHIH (sitio), )  

La construcción de la Casa Hogar para niñas y adolescentes en situación de vulnerabilidad en 
Chihuahua ha comenzado con una inversión total de más de 34 millones de pesos. El proyecto 
es una colaboración entre el Gobierno Municipal, la Fundación del Empresariado Chihuahuense 
(FECHAC) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). La primera etapa 
del proyecto albergará a 140 niñas y adolescentes, con capacidad para 288 beneficiarias una vez 
que se complete. El alcalde Marco Antonio Bonilla Mendoza y la directora del DIF municipal, 
Karina Olivas, colocaron la primera piedra en una ceremonia simbólica. 

La Parada Digital CHIH (sitio), Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio),  
 
Colocarán hoy primera piedra para construcción de albergue del DIF 

(2024-02-27, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

El Gobierno Municipal de Chihuahua, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Clubes Rotarios, y la Presidencia de la República, ha iniciado la 
construcción de una casa hogar para niños y niñas. El proyecto, que cuenta con una inversión 
aproximada de 20 millones de pesos, se ubicará en el fraccionamiento Jardines de Oriente, en 
un terreno donado por la empresa Urbi. La construcción de la casa hogar se llevará a cabo en 
tres etapas, y se espera que esté terminada para el primer semestre de 2023. Este proyecto es 
parte de los compromisos asumidos por el Presidente Municipal, Marco Bonilla Mendoza, durante 
su campaña política. 
 
Con apenas tres votos de diferencia; eligen a Hugomar Peraza como presidente de CMIC 
Sinaloa Sur 

(2024-02-27, Redacción, El Noroeste SIN (sitio), )  

Con apenas tres votos de diferencia a favor, Hugomar Peraza Ponce es el nuevo presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, delegación Sinaloa Sur para el periodo 
2024-2026. Peraza Ponce obtuvo 110 votos a su favor, mientras que Jacqueline Meixueiro 
Castillo 107 sufragios. De acuerdo a un comunicado de la CMIC., la votación de la Asamblea 
Elección de los afiliados se desarrolló en las instalaciones de la Delegacion Sur, en la que 
participaron dos planillas. 
 
Concluyó el segundo día de la "Tercera Semana Nacional de Infraestructura 
Transformadora" 

(2024-02-27, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

Durante la "Tercera Semana Nacional de Infraestructura Transformadora", diputados, 
especialistas y académicos discutieron la importancia de la Inteligencia Artificial (IA) y los 
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macrodatos, la justicia social y la inversión pública en la construcción de ciudades que garanticen 
los derechos humanos, mejoren la calidad de vida e impulsen una economía fuerte sin dejar de 
proteger al medio ambiente. El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco destacó la necesidad de 
una Ley General de Ordenamiento Territorial para una mejor planificación y programación de los 
recursos públicos en infraestructura. Por otro lado, el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Mario Luis Salazar Lazcano, instó a México a diseñar una 
política pública de infraestructura estratégica integral y de largo plazo. 
 
Concluyó el segundo día de la "Tercera Semana Nacional de Infraestructura 
Transformadora" 

(2024-02-27, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

Durante la "Tercera Semana Nacional de Infraestructura Transformadora", diputados, 
especialistas y académicos discutieron la importancia de la Inteligencia Artificial (IA) y los 
macrodatos, la justicia social y la inversión pública en la construcción de ciudades que garanticen 
los derechos humanos, mejoren la calidad de vida e impulsen una economía fuerte sin dejar de 
proteger al medio ambiente. La conferencia magistral "Visión estratégica urbana: Infraestructura 
para la transformación de las ciudades mexicanas" destacó la necesidad de una Ley General de 
Ordenamiento Territorial para una mejor planeación y programación de los recursos públicos en 
infraestructura. En los paneles, se discutió la importancia de la participación ciudadana, la 
inclusión social y la calidad de vida en la infraestructura, así como la necesidad de una política 
pública de infraestructura estratégica integral y de largo plazo. Entre los participantes se 
encontraron representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 
Constructoras, en riesgo de quiebre 

(2024-02-27, Lizbeth Argüelles, El heraldo de Tuxpan VER (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tuxpan expresó su 
preocupación por la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de que la Secretaría 
de la Defensa Nacional se haga cargo de los programas de mantenimiento y conservación de 
carreteras. Los empresarios temen que sus empresas se declaren en quiebra, ya que no podrán 
obtener contratos de la Secretaría de Comunicaciones. Las pequeñas y medianas constructoras 
serán las más afectadas, ya que eran subcontratadas por grandes consorcios para realizar 
trabajos. Los empresarios temen que todas las obras del gobierno sean canalizadas a la 
SEDENA, lo que afectará a los empresarios de diversos rubros. 
 
Convoca Cultura a encuentro de exalumnos de Escuela Taller de Capacitación 

(2024-02-28, Redacción, Info Quorum PUE (sitio), )  

El gobierno de Sergio Salomón, a través de la Secretaría de Cultura, invita a la comunidad 
estudiantil y egresada de la Escuela Taller de Capacitación en Restauración de Puebla a 
participar en el "Primer Encuentro de Exalumnas y Exalumnos". El evento, que se celebrará el 17 
de febrero, tiene como objetivo dar a conocer las actividades laborales de los egresados y 
promover la colaboración entre la mano de obra calificada y los especialistas en restauración de 
bienes inmuebles. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Puebla, 
entre otras organizaciones, estará presente. La Escuela Taller de Capacitación en Restauración 
de Puebla se dedica a formar a jóvenes en oficios dirigidos a la restauración arquitectónica desde 
2001. 
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Coopera CMIC con obra de construcción de la Casa Hogar para Niñas 

(2024-02-27, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Chihuahua (CMIC), 
Julio Mercado, anunció la construcción de la Casa Hogar para niñas y adolescentes en alianza 
con el Municipio, un proyecto en el que la CMIC está directamente involucrada. La construcción 
tomará entre 8 y 10 meses, y se utilizará material prefabricado proporcionado por GCC. La CMIC 
también ha colaborado en la construcción de la Casa Hogar de la Universidad Autónoma de 
Chihuahua. Mercado destacó la importancia de la construcción para la economía local y la 
generación de empleos. 

Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), Voz en Red (Sitio), Voz en Red (Sitio), CDJ CHIH (sitio), El Diario de Chihuahua CHIH 
(sitio), La Opción CHIH (sitio), La Jiribilla CHIH (sitio), Por la Libre EDOMEX (sitio), Entre Líneas CHIH (sitio), El Heraldo de 
Chihuahua CHIH (sitio), En Blanco y Negro SLP (sitio), Noticias Chihuahua CHIH (Sitio), La Jiribilla CHIH (sitio), Municipio 
Chihuahua CHIH (sitio), Municipio Chihuahua CHIH (sitio), El Diario de Chihuahua CHIH (sitio),  
 
 
Desprecia 'Makito' a CMIC-Reynosa, pero consciente al presidente con 15 mdp 

(2024-02-27, Redacción, La Expresión TAMPS (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Reynosa, 
Jesús Guillermo Acebo Salman, ha recibido un contrato de 15 millones de pesos por parte del 
alcalde Carlos Peña Ortiz. Sin embargo, en los últimos dos años, Peña Ortiz ha adjudicado obras 
a constructoras no afiliadas a la CMIC. De las 25 obras más importantes del 2022, solo seis 
fueron entregadas a agremiados de la CMIC. Para el siguiente año, solo siete contratos fueron 
entregados a la CMIC. La empresa "CAAP del Noreste", representada legalmente por Acebo 
Salman, recibió un contrato de 15 millones de pesos para realizar estudios y proyectos para el 
municipio de Reynosa. Sin embargo, los documentos no detallan los estudios o proyectos a 
realizar. Esta empresa está entre las siete beneficiadas por el gobierno municipal de Reynosa en 
2023 y es la tercera en la lista de empresas afiliadas a la CMIC. 
 
Destaca CMIC urgencia de nueva avenida en Poniente 5 

(2024-02-27, Redacción, En Blanco y Negro SLP (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha enfatizado la necesidad de crear una nueva arteria vial en Chihuahua, 
como el proyecto Poniente 5. Esta iniciativa impulsará la inversión en vivienda, pero se debe 
considerar el abastecimiento de agua y drenaje. Mercado Rodríguez también destacó la 
importancia de examinar minuciosamente la propuesta, incluyendo la contribución necesaria de 
actores privados para su éxito. 
 
Empresa cervecera deja derrama económica en compañías constructoras y proveeduría 
local 
(2024-02-27, Redacción, Medios Obson SON (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Roberto 
Gamboa, reconoció el impacto económico de Constellation Brands en la región de Ciudad 
Obregón. Desde su llegada en 2017, la empresa ha generado empleos directos y ha beneficiado 
a la industria de la construcción a través de la proveeduría y la ampliación de su planta. Las 
inversiones de Constellation Brands han contribuido al crecimiento local y han fortalecido la 
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competitividad de las empresas constructoras locales. La CMIC ha capacitado a promotores de 
Constellation Brands para satisfacer las demandas de proyectos específicos. 
 
Entre fugas y tomas clandestinas, Xalapa se queda sin agua 

(2024-02-27, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz Centro 
ha instado a los habitantes de la Capital a cuidar el agua y considerar la captación de lluvia debido 
al aumento del desabasto causado por fugas y tomas clandestinas de agua. Según el delegado 
Rafael Fernández de Lara Sánchez, más del 20% del agua se pierde debido a tomas 
clandestinas, lo que representa un consumo intencional de agua. La CMIC está organizando un 
"Foro del Agua" con los gobiernos para planificar estrategias que combatan el desabasto de agua. 
 
Entre fugas y tomas clandestinas, Xalapa se queda sin agua 

(2024-02-27, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz Centro 
ha instado a los residentes de la ciudad a cuidar el agua y considerar la captación de lluvia debido 
al aumento de la escasez de agua causada por fugas y tomas clandestinas. El delegado de la 
CMIC, Rafael Fernández de Lara Sánchez, señaló que el 36% del agua se pierde debido a fugas, 
y más del 20% se toma de manera clandestina. Fernández de Lara Sánchez destacó la 
importancia de sanciones más rigurosas para aquellos que roban agua, ya que esto perjudica a 
toda la población. La CMIC está planeando obras con los tres niveles de gobierno para abordar 
el tema del agua y llevará a cabo reuniones para colaborar en el asunto. También organizarán el 
"Foro del Agua" para planificar estrategias para combatir la escasez de agua. 
 
Entregan constancias a ganadores de proyectos del Presupuesto Participativo "Diseña 
Tu Ciudad" 

(2024-02-27, Noemí Atamoros, Moto Informa YUC (sitio), )  

El Ayuntamiento de Mérida entregó certificaciones a los ganadores del primer proceso de 
Presupuesto Participativo "Diseña Tu Ciudad", que incluye 19 proyectos de espacios públicos. El 
Alcalde Alejandro Ruz Castro destacó la participación de la ciudadanía en la toma de decisiones 
y agradeció a los 400 funcionarios municipales y a los 50 universitarios de la Facultad de 
Matemáticas de la UADY por su colaboración en el proceso. El Ayuntamiento invertirá casi 70 
millones de pesos en los proyectos ganadores, provenientes de recursos propios. Ruz Castro 
agradeció el apoyo de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC), entre otros, y destacó 
la participación de la niñez meridana, que representó el 11% de los votantes. 
 
Entregan constancias a los ganadores del programa "Diseña Tu Ciudad" 

(2024-02-27, Redacción, Plaza Grande YUC (sitio), )  

El Alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, entregó certificaciones a los ganadores de los 
proyectos de espacios públicos del primer proceso de Presupuesto Participativo "Diseña Tu 
Ciudad". Los proyectos ganadores, seleccionados por la población, recibirán una inversión de 
casi 70 millones de pesos por parte del Ayuntamiento de Mérida. Ruz Castro destacó la 
importancia de la participación ciudadana en la toma de decisiones y agradeció a los más de 10 
mil ciudadanos que participaron en el proceso. También agradeció a la Cámara de la Industria 
de la Construcción (CMIC) y otras instituciones por su colaboración. Los siguientes pasos del 

https://www.efinf.com/clipviewer/338f957630da4e87ecf47c2c587185a4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6e0c2ab433d0b9e0770be2c54283942e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7c525bb8b4ff27f531120dae0c8766cc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7c525bb8b4ff27f531120dae0c8766cc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7393ed877bad5968b58e29468d4a1488?file


 

 

programa incluyen sesiones de socialización y diseño participativo con los representantes de los 
proyectos ganadores. 
 
Entregan en Mérida constancias a ganadores de proyectos del programa Diseña tu 
ciudad 

(2024-02-28, La Jornada Maya, La Jornada Maya YUC (sitio), )  

La Cámara de la industria de la construcción (CMIC) ha colaborado con el ayuntamiento de 
Mérida, México, en el proceso de Presupuesto Participativo Diseña tu Ciudad. Este proceso ha 
permitido a los ciudadanos elegir proyectos de espacios públicos que serán financiados por el 
ayuntamiento. Los proyectos ganadores recibirán casi 70 millones de pesos en inversión. La 
CMIC ha colaborado con la entrega de certificaciones y la socialización de los proyectos con los 
representantes de los proyectos ganadores. Este proceso es el primero de su tipo en México y 
ha sido elogiado por su transparencia y participación ciudadana. 
 
Es indispensable el proyecto Poniente 5: CMIC Chihuahua 

(2024-02-27, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado, presidente de CMIC Chihuahua, ha enfatizado la importancia del proyecto 
del Poniente 5, propuesto por el alcalde Marco Bonilla, calificándolo de "indispensable". Mercado 
argumenta la necesidad de contar con una vialidad alterna al periférico de la Juventud, y destaca 
que este proyecto podría ser un detonante importante para la ciudad, al igual que el periférico de 
la Juventud. El proyecto ha sido ratificado en las modificaciones al Plan de Desarrollo Urbano de 
2019 y 2021. Mercado también resalta la importancia de inversiones de este tipo, ya que no hay 
confirmación de proyectos federales para Chihuahua, lo que dificulta el desarrollo de obras, 
especialmente de carreteras federales. 
 
Escalpelo, 27 de febrero 

(2024-02-27, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

El secretario de Servicios Públicos, Carlos España Martínez, expresó su preocupación por el 
daño a la infraestructura municipal y privada, que está siendo abordado con seriedad por la 
Secretaría de Seguridad Pública y la Fiscalía General del Estado. Arentsen Dávila Ramírez, 
presidente de la Cámara de la Construcción en Aguascalientes, pidió más empresas 
participando en los proyectos de obra pública para beneficiar a más empresas del sector. 
Además, se han identificado dos mega desarrollos residenciales en la zona del poniente de la 
ciudad de Aguascalientes, y se espera un cambio de mesa directiva en el Colegio de Médicos 
Cirujanos el próximo 7 de marzo.  
 
Espera CMIC que gobierno federal recapacite para adecuar carreteras este año 

(2024-02-27, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chihuahua ha expresado 
su preocupación por la detención de recursos para la adecuación y mantenimiento de carreteras 
en el estado. Julio César Mercado Rodríguez, Presidente de la CMIC, señaló que esta pausa en 
la inversión es un golpe duro para el sector de la construcción. Además, advirtió sobre los peligros 
de las carreteras en mal estado, citando un accidente fatal causado por un bache. Se esperaban 
23 licitaciones para la conservación rutinaria de mantenimiento, pero la falta de recursos ha 
llevado a la cancelación de estos proyectos. La CMIC espera que el gobierno federal recapacite 
y permita la inversión en la adecuación de las carreteras. 
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Espera CMIC que gobierno federal recapacite para adecuar carreteras este año 

(2024-02-27, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El Gobierno Federal ha detenido los recursos para la adecuación y mantenimiento de carreteras 
en Chihuahua, lo que preocupa al sector de la construcción. Julio César Mercado Rodríguez, de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, argumenta que esto es un golpe fuerte 
para el sector y que las carreteras en mal estado son un grave problema. El domingo pasado, 
una persona perdió la vida debido a un bache, lo que demuestra la urgencia de reparar las 
carreteras. Se esperaban 23 licitaciones para la conservación rutinaria de mantenimiento de 
bacheo, limpieza y pintura, y la conservación periódica, pero estos proyectos están en pausa 
debido a la falta de recursos. 
 
Firma Tey acuerdo con CANADEVI y CMIC para desazolvar el Pereyra 

(2024-02-27, Redacción, Colima PM COL (sitio), )  

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez, Colima, ha firmado un convenio de colaboración con la 
Cámara Nacional de Vivienda (CANADEVI) y la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) para llevar a cabo trabajos de desazolve y limpieza del arroyo Pereyra. 
Esto se realiza como medida preventiva antes de la llegada de las lluvias para evitar 
inundaciones. Las áreas de Desarrollo Urbano y Servicios Públicos Municipales, en coordinación 
con las cámaras empresariales, llevarán a cabo la limpieza a lo largo de 14,830 metros lineales. 
El convenio no generará compromisos económicos y tendrá vigencia hasta el 31 de diciembre de 
2024. 
 
Firma Tey acuerdo con CANADEVI y CMIC para desazolvar el Pereyra 

(2024-02-27, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), )  

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez, encabezado por Tey Gutiérrez Andrade, ha firmado un 
convenio de colaboración con la Cámara Nacional de Vivienda (CANADEVI) y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para llevar a cabo trabajos de desazolve 
y limpieza del arroyo Pereyra. Estas acciones se realizarán sin fines de lucro y buscarán prevenir 
inundaciones y desbordamientos. Las áreas de Desarrollo Urbano y Servicios Públicos 
Municipales, en coordinación con ambas cámaras empresariales, se encargarán de retirar azolve, 
basura, poda de árboles y maleza a lo largo de 14,830 metros lineales. El convenio no generará 
compromisos económicos ni de ningún tipo con las cámaras, y la colaboración durará hasta el 31 
de diciembre de 2024. 
 
Firma Tey acuerdo con CANADEVI y CMIC para desazolvar el Pereyra 

(2024-02-27, Redacción, AFMedios COL (sitio), )  

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez, encabezado por Tey Gutiérrez Andrade, firmó un convenio 
de colaboración con la Cámara Nacional de Vivienda (CANADEVI) y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). El objetivo de este acuerdo es llevar a cabo los trabajos 
de desazolve y limpieza del arroyo Pereyra, para prevenir inundaciones y desbordamientos. Las 
áreas de Desarrollo Urbano y Servicios Públicos Municipales, en coordinación con las cámaras 
empresariales, realizarán el retiro de azolve, basura, poda de árboles y retiro de maleza a lo largo 
de 14,830 metros lineales. El convenio no generará compromisos económicos y la colaboración 
tendrá vigencia hasta el 31 de diciembre de 2024. 
 
Firma Tey acuerdo con CANADEVI y CMIC para desazolvar el Pereyra 

(2024-02-27, Redacción, Colima Noticias COL (sitio), )  
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El Ayuntamiento de Villa de Álvarez, bajo el liderazgo de Tey Gutiérrez Andrade, ha firmado un 
convenio de colaboración con la Cámara Nacional de Vivienda (CANADEVI) y la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para realizar trabajos de desazolve y 
limpieza del arroyo Pereyra. Estos trabajos son parte de las medidas preventivas antes de la 
temporada de lluvias para evitar inundaciones y desbordamientos. Se llevarán a cabo sin fines 
de lucro, con la participación de las empresas de la CMIC. Julio Lugo Barriga, Presidente de la 
CMIC, expresó la voluntad de apoyar y trabajar con el Gobierno Villalvarense, destacando la 
importancia de la colaboración entre los gobiernos y las empresas. El convenio no generará 
compromisos económicos ni de otro tipo con las cámaras, y tendrá vigencia hasta el 31 de 
diciembre de 2024. 
 
Hugomar Peraza es el nuevo Presidente de la CMIC Delegación Sinaloa Sur, para el 
periodo 2024-2026 

(2024-02-28, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

Hugomar Peraza Ponce ha sido elegido presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) Delegación Zona Sur. Peraza Ponce, quien obtuvo 110 votos, presentó 
su plan de trabajo para el periodo 2024-2026, enfocándose en unir a los industriales de la 
construcción en la localidad y promover el crecimiento de la industria. La ceremonia de toma de 
protesta fue llevada a cabo por el vicepresidente ejecutivo de Obra Privada, Quel Galván Pelayo. 
El nuevo comité directivo de la CMIC Delegación Zona Sur estará integrado por Hugomar Peraza 
Ponce como presidente, Armando Godoy Hernández como secretario, Samuel Ibarra Ramírez 
como tesorero, y otros miembros. Guillermo Trewartha Domínguez, presidente saliente, 
agradeció el apoyo durante su gestión de tres años. 
 
Ingeniería Civil de la UMSNH se adapta a la globalización, destacan en su 94 aniversario 

(2024-02-27, Redacción, La Voz de Michoacán MICH (sitio), )  

La coordinadora de Infraestructura, Planeación y Fortalecimiento Universitario de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Cindy Lara Gómez, asistió a la 
conmemoración del 94 aniversario de la Facultad de Ingeniería Civil. Lara Gómez destacó la 
importancia de adaptarse a las necesidades del mercado laboral y la globalización para alcanzar 
el éxito. Reconoció el trabajo de profesores, estudiantes y personal administrativo de la facultad, 
así como el apoyo de la administración estatal. El presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción delegación Michoacán, Alejandro Vargas Acosta, también estuvo 
presente en el evento. 
 
Invierten más de 34 mdp para construcción Casa Hogar 

(2024-02-27, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

El alcalde Marco Bonilla, la presidenta del DIF Municipal, líderes de la Cámara Nacional de la 
Construcción (CMIC), la Fundación del Empresariado Chihuahuense (FECHAC), Grupo 
Cementos de Chihuahua GCC y la presidenta de Mujer con Valor, Laura García de Hadad, han 
iniciado los trabajos de construcción de la Casa Hogar para Niñas y Adolescentes en Chihuahua, 
Chihuahua. La construcción de esta casa hogar, que atenderá a 140 niñas y adolescentes en 
una primera etapa y 288 en total, es posible gracias a la alianza entre el Gobierno Municipal, 
asociaciones y el sector empresarial. Se invertirán más de 34 millones 200 mil pesos, con una 
contribución de 20 millones 387 mil pesos de FECHAC, CMIC y GCC. Los recursos obtenidos 
por multas a cantantes o grupos musicales que interpretan narcocorridos o letras que denigran a 
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la mujer se invierten en la construcción de esta casa hogar. La casa hogar será un proyecto que 
marcará la huella a nivel nacional, según el presidente de CMIC, Julio César Mercado. 
 
La Facultad de Ingeniería Civil de la UMSNH se adapta a las exigencias de la 
globalización 

(2024-02-27, Redacción, PCM Noticias MICH (sitio), )  

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) celebró el 94 aniversario de su 
Facultad de Ingeniería Civil. La coordinadora de Infraestructura, Planeación y Fortalecimiento 
Universitario de la UMSNH, Cindy Lara Gómez, destacó la preparación de los jóvenes de la 
facultad para adaptarse a las necesidades del mercado laboral y la globalización. El director de 
la Facultad de Ingeniería Civil, Amir Ramiro Guzmán Chávez, resaltó el compromiso de la 
institución con la calidad educativa y su contribución al desarrollo del estado y del país. El evento 
contó con la presencia del secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa 
Sánchez, en representación del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, así como de 
representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación 
Michoacán y el Colegio de Ingenieros Civiles de Michoacán. 
 
La Facultad de Ingeniería Civil de la UMSNH se adapta a las exigencias de la 
globalización 

(2024-02-28, Redacción, IM Noticias MICH (Sitio), )  

El 27 de febrero, la Facultad de Ingeniería Civil de la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo (UMSNH) celebró su 94 aniversario. La coordinadora de Infraestructura, Planeación y 
Fortalecimiento Universitario, Cindy Lara Gómez, destacó la importancia de adaptarse a las 
necesidades del mercado laboral y las exigencias de la globalización para alcanzar el éxito. 
Reconoció el compromiso de la institución en la formación de ingenieros con un alto perfil. El 
evento contó con la presencia del secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio 
Zarazúa Sánchez, en representación del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. También 
estuvieron presentes el presidente del Colegio de Ingenieros Civiles de Michoacán A C, Ricardo 
Gutiérrez González, y el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
delegación Michoacán, Alejandro Vargas Acosta. 
 
La Facultad de Ingeniería Civil de la Universidad Michoacana se adapta a las exigencias 
de la globalización 

(2024-02-27, Redacción, Portal Hidalgo HGO (Sitio), )  

La coordinadora de Infraestructura, Planeación y Fortalecimiento Universitario de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Cindy Lara Gómez, destacó la importancia de 
adaptarse a las necesidades del mercado laboral y la globalización durante la conmemoración 
del 94 aniversario de la Facultad de Ingeniería Civil. Reconoció el trabajo de la facultad en la 
formación de ingenieros y destacó la presencia del secretario de Comunicaciones y Obras 
Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, en representación del gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla. 
También estuvieron presentes el presidente del Colegio de Ingenieros Civiles de Michoacán A C, 
Ricardo Gutiérrez González, y el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción delegación Michoacán, Alejandro Vargas Acosta. 
 
México, lejos de invertir el 5% del PIB en construcción: CMIC 

(2024-02-27, Galo Ramírez, En Concreto (Sitio), )  
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El gobierno de México invierte menos del 5% del PIB en construcción, a pesar de las grandes 
obras de infraestructura realizadas. La inversión en el sector de la construcción creció un 19.2% 
en el periodo enero-septiembre de 2023, alcanzando 4.7 billones de pesos. Sin embargo, la 
inversión pública en construcción es insuficiente, representando solo el 3.5% del PIB, mientras 
que la inversión privada alcanza el 14.2%. Para 2024 se espera un crecimiento moderado del 
sector debido a la disminución de la inversión para obras públicas, las elecciones y el cambio de 
administración federal. Sin embargo, aún hay oportunidades para aumentar el PIB de la 
construcción, especialmente en proyectos de relocalización de proveedores de empresas 
norteamericanas y proyectos hidráulicos. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) pide un aumento en el presupuesto para la inversión pública y una 
distribución equitativa de esa inversión en todo el país. 
 
Plena disposición de la CMIC- Campeche a colaborar con proyectos de construcción 
nacional 
(2024-02-28, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) se reunió en el puerto de 
Veracruz para discutir proyectos de infraestructura y colaborar con la Gobernadora del Estado, 
Layda Sansores San Román. Jorge Manuel Gordillo Coral, representante de CMIC-Campeche, 
destacó la importancia de proyectos para mejorar la conectividad con los estados vecinos de 
Yucatán y Quintana Roo. Francisco Solares Alemán, presidente nacional de CMIC, enfatizó la 
necesidad de planificar la infraestructura a largo plazo para beneficiar a los habitantes. 
Participaron en el evento representantes de CMIC de Veracruz, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco 
y Yucatán. 

El Búho Michoacano MICH (sitio), ASICH Online, Notiissa CHIH (sitio), Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), Al Chile Poblano 
PUE (Sitio), AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio),  
 
Preocupante, estatización de plantas eléctricas: CMIC 

(2024-02-28, Ana Paula Vázquez, Pulso SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, líder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en San Luis Potosí, expresa su preocupación por el cierre de venta de 13 plantas eléctricas al 
Gobierno mexicano. Aunque el abasto aún no está terminado, Pérez Herrera teme que la 
transición pueda afectar el suministro de energía eléctrica. La adquisición de estas plantas fue 
respaldada por el Fondo Nacional de Infraestructura de México, entre otras instituciones 
financieras. Pérez Herrera también menciona la necesidad de invertir en infraestructura eléctrica 
para evitar apagones, especialmente en áreas rurales. 
 
Renueva Tey Servicios Públicos con 16 nuevos vehículos en 2 años 

(2024-02-27, Martha de la Torre, De Política y algo más ES (sitio), )  

La Presidenta Municipal de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez Andrade, entregó un camión 
compactador de basura y dos camionetas utilitarias a la Dirección General de Servicios Públicos 
Municipales. Esta adquisición se suma a los 16 vehículos que se han entregado a esta área 
desde el inicio de la administración municipal. En el evento de entrega estuvieron presentes 
líderes sindicales y representantes de la CMIC. La Presidenta Municipal agradeció a los 
trabajadores de Servicios Públicos por su labor, especialmente durante la pandemia. Por su 
parte, Teresa Ramírez Guzmán, líder sindical, destacó el manejo honesto de los recursos por 
parte de la administración municipal. 
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Si hay corrupción que se quite, pero no la oportunidad a los constructores civiles: CMIC 
nacional a AMLO 

(2024-02-27, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

El vicepresidente Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Quel Galván Pelayo, ha expresado su preocupación por la falta de oportunidades para los 
constructores civiles mexicanos en la obra pública. Desde que el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador asignó la ejecución de la obra civil al Ejército Mexicano, los constructores han 
visto una disminución en las oportunidades de empleo. Galván Pelayo señala que, si bien la 
corrupción debe ser combatida, los constructores civiles mexicanos que cumplen con sus 
impuestos no deben ser excluidos de las obras públicas. La CMIC espera que el gobierno federal 
reconsidere su enfoque y brinde oportunidades a los constructores civiles. 
 
Visita candidato nacional de la CMIC delegación local 
(2024-02-27, Redacción, Radionet CHIH (sitio), )  

El presidente municipal de Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cuéllar, visitó el plantel 1 del Colegio 
Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) para entregar un domo instalado en la 
cancha multiusos. La inversión de 2 millones 422 mil pesos beneficiará a los mil 100 alumnos del 
plantel, así como a las próximas generaciones que podrán hacer deporte en el área 
multifuncional, ya que la cancha está equipada con cancha de basquetbol y futbol. El presidente 
resaltó la importancia de la educación y el apoyo a los jóvenes. 
 
¡Viene duro el estiaje! Exhorta la CMIC a la población a ser consciente sobre el cuidado 
del agua 

(2024-02-27, Redacción, Golpe Político VER (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Rafael 
Fernández de Lara Sánchez, ha instado a la población a cuidar el agua, destacando la 
importancia de la Comisión Municipal del Agua Potable y Saneamiento de Xalapa (CMAS) para 
acelerar los estudios y detectar fugas. Señaló que anualmente se captan 54 millones de metros 
cúbicos de agua de diversas zonas de abastecimiento, pero que hay un 36% de pérdida por fugas 
y un 20% en tomas clandestinas. Fernández de Lara Sánchez también enfatizó la importancia de 
que la ciudadanía implemente la captación de agua, ya que es un líquido vital para el desarrollo. 
Se anunció que próximamente se llevarán a cabo una serie de foros llamados "Foro del Agua", 
en los que participarán los tres niveles de gobierno para buscar soluciones beneficiosas para la 
población. 
 
¿Vamos a colapsar? Sin agua no habrá crecimiento ni desarrollo: empresarios 

(2024-02-28, Redacción, Diario de Xalapa VER (sitio), )  

La falta de agua en Veracruz es un problema que debe ser atendido para evitar el colapso del 
crecimiento y desarrollo de la región, según Rafael Fernández de Lara, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción CMIC-Xalapa. Fernández también destaca las 
deficiencias en infraestructura en Veracruz, que requiere una fuerte inversión para abordar 
rezagos en carreteras, hospitales y comunicaciones. Fernández enfatiza la importancia de invertir 
en energías limpias y una nueva cultura del agua, llamando a la participación de instancias 
gubernamentales, empresas, universidades y la ciudadanía en general. También destaca la 
necesidad de renovar las tuberías de agua en Xalapa, que ya están deterioradas debido a su 
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antigüedad. Fernández sugiere aumentar el precio del agua para evitar el desperdicio y fomentar 
la conciencia sobre su importancia. 

 

 


